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никое в защиту национальной 
системы здравоохранения, при
уроченная к 40-й годовщине
со дня ее основания. По при
зыву британского конгресса 
тред-юнионов из четырех го- 
родов страны — Ливерпуля, 
Плимута, Суонси и Глазго — 
стартовали четыре марша про
теста.

ф БАГДАД. В минувшие сут
ки на всех участках фронта
продолжались бои местного
значения, сообщило главное
военное командование Ирака,
В отдельных районах отмече
ны артиллерийские перестрел
ки, в ходе которых противник/ 
нанесены потери в живой си
ле. Уничтожены также не
сколько единиц боевой техни-

Цена 3 коп.

к XIX партконференции
ПОБЕДИТЕЛЬ ЕЩЕ НЕ НАЗВАН

Молодые рабочие электролизного цеха Богословского 
алюминиевого завода верны трудовым традициям: зна
менательное событие они решили отметить ударным 
трудом. В честь XIX партийной конференции комсомоль
цы организовали турнир профессионального мастерства, 
в котором принимают участие все звенья электролизни- 
ков. Победитель будет назван 20 июня.

Коллектив электролизного цеха работает устойчиво, с 
опережением производственного графика. Майское зада
ние. например, выполнено на 101 процент. По мнению 
секретаря комитета ВЛКСМ Сергея Пальчикова, «секрет 
успеха» кроется в переходе на новые условия хозяйство
вания, в частности на хозрасчет.

Краснотурьинск.

сервис
«ФОБОС», «ВИРУС» И ДРУГИЕ

«Фобос» — так назвали свой 
молодежный кооператив комсо
мольцы Уралгидромаша. В не
го вошли шоу-группа «Вирус», 
свердловская рок-группа «Аль
бом», студии брейк-данса и 
цирковой акробатики, диско-

новаторство 
КАК ИЗМЕРИТЬ 
ГЛУБИНУ «ЗУБА»?

Эту проблему взялся раз
решить слесарь - инструмен
тальщик шестого разряда 
Клавдий Михайлович Крем
нев, который трудится на 
«Уралхиммаше». Свой инст
румент рабочий назвал 
штангенглубиномером.

На счету новатора уже бо
лее 20 рационализаторских 
предложений и два автор
ских свидетельства. Одно из

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Указом Президиума Вер-, 

ховного Совета РСФСР за 
заслуги в области энергетики 
и, многолетний добросовест
ный труд присвоено почетное 
звание «Заслуженный энер
гетик РСФСР» ИВАНОВУ 
Юрию Васильевичу — ди
ректору Рефтинской ГРЭС.

КАЛУГИНУ Николаю Де
нисовичу — старшему маши
нисту энергоблоков котло
присвоено почетное звание 
ГРЭС.

За заслуги в области эко
номической работы и много
летний добросовестный труд 
присвено почетное звание 
«Заслуженный экономист 
РСФСР» КЕЗ ИКУ Ивану 
Григорьевичу — заведующе
му кафедрой планирования 
народного хозяйства Сверд
ловского института народно
го хозяйства.

внимание: опыт

ПРИГЛАШАЕМ
В СТУДЕНТЫ

В 1988—1989 учебном году 
Уральский политехнический ин
ститут имени С. М. Кирова про
водит эксперимент. Согласно 
решению Свердловского гор
исполкома в институте созда
ются специализированные 
классы углубленного изучения 
электротехники, электроники и 
вычислительной техники.

Эти классы будут скомплек
тованы из учащихся 9-х клас
сов школ Кировского и Орд- 
жоникидзевского районов Све
рдловска, желающих глубоко 
изучить эти предметы.

После успешного окончания 
двухгодичного теоретического 
курса и приобретения рабо
чей профессии школьники по
лучат удостоверения и реко
мендации для поступления в 
институт на электротехничес
кие, радиотехнические и дру
гие родственные специально
сти.

Занятия начнутся с 1 сен
тября и будут проводиться 
один раз в неделю по 6 ча
сов на базе специализирован
ных .лабораторий и дисплей
ных классов института в дни 
и часы, отведенные для рабо
ты учащихся в УПК. Остальную 
учебную программу 9-х и 10-х 
классов учащиеся будут ус
ваивать в своих школах.

Ряд предприятий города, 
такие, как объединения «Урал- 
электротяжмаш», «Уралмаш» 
и другие, проявили живой ин
терес к классам углубленного 
изучения предметов. Для чте
ния лекций и проведения прак
тических занятий предприятия 
будут выделять своих веду
щих специалистов, предостав
лять места для получения ра
бочей специальности. Все это 
станет частью программы це
левой подготовки инженеров 
для ведущих предприятий го
рода.

ф. САРАПУЛОВ, 
декан электротехниче
ского факультета УПИ 

имени С. М. Кирова, 
профессор, доктор 

технических наук. 

клуб. Ребята проводят танце
вальные вечера, юбилеи, нон- 
церты, принимают заявки на 
организацию молодежного до
суга не только в Сысерти, но 
и в области.

Сысерть.

них — штангензубомер, как 
рассказали заводские умель
цы, позволяет, кроме зубча
тых колес, измерять шабло
ны для контроля элементов 
зубчатых колес д модульных 
Фрез.

неформалы
КЛУБ СЕКРЕТАРЕЙ

А почему бы и нет! Эта 
идея почти одновременно 
посетила первого секретаря 
ОрджоникидзезскОго райко
ма ВЛКСМ Свердловска 
Ю. Леонтьева и секретаря ко-

D СЕ познается в срав- 
нении. Эта истина ста

ра как мир. Если раньше за
пуск космического корабля 
на околоземную орбиту счи
тался событием номер один 
в жизни всей страны, то сей
час мы уже с уверенностью 
не скажем, летает там' кто-то 
или нет. Или взять, напри
мер, наше жилье. Если рань
ше пределом мечтаний на
ших родителей были «ком
муналки» с общими кухня
ми. санузлами и коридорами, 
то теперь картина во многом 
изменилась. Сейчас, несмот
ря на нехватку жилья, это 
вряд ли кого "устроит. Сей
час подавай отдельную квар
тиру с лоджией и видом.на 
юг.

Но мы сегодня не будем 
заниматься сравнительным 
анализом потребностей насе
ления в жилье начала шести
десятых и конца восьмиде
сятых. Поговорим о качест
ве строительства. Хотя за 
последние десятилетия оно 
мало в чем изменилось и 
сравнению вроде бы подда
ется туго. Но 1 января 1988 
года свершилось одно знаме
нательное событие — в ка
честве эксперимента в ряде 
городов Советского Союза 
была введена госприемка в 
строительстве. В том числе 
и в Свердловске.

Полгода срок небольшой. 
На сегодня госриемкой при
нято все-го 16 жилых домов, 
из них 14 — в первом квар
тале. Неужели сработал из
вечный принцип все делать 
в ночь на 32-е число? 
Лишь бы сдать, а там и тра
ва не расти. Оказывается, нет. 
По словам заместителя ру
ководителя грсприемки в 
строительстве В. И.. Сини
цына, сейчас у строителей 
этот номер не проходит. Дей
ствительно, на конец пер
вого квартала подгадали сра
зу несколько домов. Толь
ко по плану их должны бы
ли сдать в конце прошло
го — начале этого года.

Вот и этот дом по улице 
Пальмиро Тольятти 15«Л» 
сдается не первый раз. По 
плану треста «Свердловск- 
гражданстрой» жильцы до
лжны были въехать сюда еще 
в марте. Не получилось — 
госприемщики отыскали в 
работе СУ-31 слишком мно
го «но». Срок сдачи пере
несли на первомайские пра
здники. И опять неудача — 
неблагоустроен двор перед 
домом. Прошло еше три не-

В «Повести временных лет» го
ворится о крещении Руси под 988 
годом. Именно этот год считается ус
ловной датой принятия Русью хрис
тианства. Как известно, юбилейные 
торжества начнутся в Москве 5 июня 
в Патриаршем Богоявленском собо
ре. Как нам, атеистам, относиться к 
событию, на пороге которого мы уже 
стоим?

Читайте ВТОРУЮ страницу: 
Откуда есть пошла 
русская земля...

Материалы к VI объединен
ному пленуму творческих сою
зов, четвертый тур игры-вик
торины «Экватор» —

ТРЕТЬЯ страница

митета ВЛКСМ Нижнетагиль
ского металлургического ком
бината А. Козлова. Действи
тельно, а почему бы не 
создать свой клуб? Клуб 
комсомольских секретарей! 
Предложение ребят было рас
смотрено на заседании Сверд- 
лозского обкома комсомола 
и одобрено.

Учредительное. заседание, 
состоявшееся вскоре, собрало 
заинтересованных секретарей 
комитетов ВЛКСМ крупных 
промышленных предприятий. 
Обсуждение насущных вопро
сов, «деловые игры», знаком
ство 'с новым опытом — вот 
тот круг вопросов, которые 
послужили толчком для буду
щих дискуссий и выработки 
перспективных планов.

Вторую встречу клуба сек
ретарей организовывает и 
принимает комитет комсомо
ла Нижнетагильского метал
лургического комбината.

программа «Жилье»

КАЧЕСТВО
ВЕЗ СРАВНЕНИЯ

дели. И вот В. И. Синицын 
пригласил принять участие в 
окончательной приемке дома.

Когда я приехал на ме
сто. то был приятно удивлен. 
Напротив друг друга стояли 
два двенадцатиэтажных до
ма - близнеца оригинальной 
внешности. Позже выясни
лось — они построены по 
индивидуальному проекту. 
Самый верхний этаж высту
пал застекленным козырь
ком — там расположились 
мастерские художников. Во
круг домов чернели много
угольники будущих газонов, 
расчерченные жирными ли
ниями асфальтиоованных до
рожек. Между высотками 
красовалась новая детская 
площадка. Честно сказать, я 
засомневался — туда ли 
пришел, по тому ли адресу. 
Местные жители успокои
ли — туда.

Вскоре это потвердили и 
строители, которые ловко 
крушили, ломали свежезаас- 
фальтированный тротуар. 
Руки зачесались — вот она, 
госприемка, латают дыры пе
ред самой сдачей дома.

— По асфальту у нас 
были нарекания, — успоко
ил Валентин Николаевич Си
ницын. — В одном месте он 
вздыбился. Мы заставили 
строителей переделать. Вот 
и стараются. Без этого мы 
не подпишем акт о приемке 
дома. А раньше на это и не 
обратили бы внимания.

Вместе с членами комис
сии поднимаемся на лифте 
на 8 этаж. Он идет бы
стро и плавно. Заходим в 
квартиру. Недоделки исправ
лены, замечаний нет. В про
сторной и светлой квартире 
чистота и порядок. Окна 
свободно открываются и за
крываются. Причем все они 
пробиты поролоновым .уплот
нителем. В каждой комнате 
аккуратно наклеены разных 
расцветок обои, радующие 
глаз. Основательно по
белен потолок и... вместо 
патрона с лампочкой из чер
ного отверстия торчали про
вода с разъемом на конце.

Очередной выпуск «Музы

кальной студии» —
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хозрасчет
ВЫИГРЫВАЕТ
РЕФОРМА

Круг потребителей продук
ции Ивдельского гидролизно
го завода достаточно широк: 
это предприятия химико-фар
мацевтической промышленно
сти. II коллектив предприя
тия успешно справляется со 
всеми договорными обяза
тельствами.

С первого января завод 
перешел на хозрасчет и са
мофинансирование. Тогда 
специалисты высказали опа
сение : реформа хозяйственно
го механизма может подо
рвать ритмичность. Но пред
положение не оправдалось. 
Напротив, выпуск этилового 
спирта, по сравнению с соот
ветствующим периодом про
шлого года, возрос на 2,3 ты

инициатива
ЭКОЛОГИ ИЗ РУДНИКА

Захламленные пляжи, топ
ляк — печальное «наследство» 
некоторых уральских водое
мов после затяжной зимы и 
весенних паводков. Кальин- 
ское водохранилище, что 
находится в 15 километрах 
от Североуральска, не исклю
чение.

Разрешить проблему эко
логической чистоты взялись 
комсомольцы производствен
ного объединения «Севурал
бокситруда». Ребята заключи
ли договор с Кальинским по

А в ванной я не увидел кра
нов. Руки опять зачесались.

— К сожалению, здесь 
мы даем послабление строи
телям. — дал пояснения 
представитель госприемки, 
куратор СУ-31 Анатолий Ми
хайлович Чуфаров. — Во
руют лампочки, скручивают 
смесители, крады. Поэтому 
дефицитные вещи жильцы 
получают уже через домоуп
равление, которое обязано 
нм поставить недостающие 
детали. Насчет патронов — 
строители их специально не 
ставят, чтобы новосел мог 
повесить любую люстру — 
для этого и разъем.

— Качество это далось и 
строителям и нам нелегко,— 
продолжил Валентин Нико
лаевич. — Особенно с теми 
домами, которые закладыва
лись до введения госприем
ки, а сдаются сейчас. Много 
из того брака, что сделали 
раньше, пришлось переделы
вать, то есть выполнять двой
ную работу. Но самое труд
ное — сломать психологию 
строителей. Не привыкли они 
еще' работать качественно — 
лишь бы прибить, чтобы не 
упало до прихода комиссии. 
Трудно приходится -нашим 
кураторам. Они ведут каж
дый свое строительное уп
равление и следят за каж
дым шагом, этапом работы. 
Заставляем переделывать — 
не обходится без конфлик
тов. Кто не хочет получить 
премию в конце квартала?

Но от ошибок и мы не за
страхованы. Вот поэтому и 
проводим с жильцами толь
ко что принятых нами домов 
своеобразные «круглые сто
лы», где выслушиваем все 
замечания. Их пока немно
го, но они есть.

Соловья баснями не кор
мят. Поэтому встреча с жиль
цами дома номер 25 по ули
це Уральских рабочих была 
необходима. Во-первых, он 
был принят госприемкой в 
конце марта, и люди мо
гут уже сравнить качест
во работы строителей. Во- 

ф ЛОНДОН. На Британских 
островах началась широкая 
кампания медицинских работ-

сячи декалитров, а производ
ство кормовых дрожжей — 
на 70 тонн.

Свой профессиональный 
праздник — День химика — 
ивдельские гидролизники 
встретили высокими произ
водственными показателями.

Ивдель.

операция 
«Забота»
В ПРАЗДНИК-
НА СУББОТНИК

В Международный день 
защиты детей комсомольцы 
цеха № 98 Буланашского 
машиностроительного заво
да вышли на субботник. За
работанные средства они 
перечислили на счет Була
нашской школы-интерната.

Артемовский.

селковым Советом народных 
депутатов на благоустройство 
пляжей и прибрежной зоны 
водохранилища.

Первыми на субботник вы
шли члены клубов «Импульс» 
и «Дзюдо» под руководством 
тренера - общественника Вик
тора Кузнецова.

Всего ребята выполнят ра
бот на шесть тысяч рублей.

Североуральск.

Дежурный по новостям
О. ЕРМОЛАЕВ.

ВТОРЫХ, дом этот входит в 
молодежный жилой комплекс 
УЗТМ и возводился силами 
бойцов’ МЖК и СУ-9 треста 
«Свердловскгражданстрой».

Первое знакомство с Га
линой Изгагииой. Живет в 
двухкомнатной квартире, 
семья из четырех человек. 
Не член МЖК — квартира 
служебная.

— Претензии к строите
лям, конечно, есть... Взять 
хотя бы тот же паркет. Его 
покрыли лаком, предвари
тельно не промыв пол. Сей
час остались грязные раз
воды. Надо заново зачищать 
пол и лакировать его. Двери 
тоже перекрасим — просве
чивают. Но если сравнивать 
со старой квартирой на ули
це Амундсена, где мы жили 
раньше, то эта отделана 
па порядок выше. Там даже 
унитаз криво стоял. Разли
чия есть. Хотя это не предел 
для строителей.

Нина Соколенко, боец от
ряда. Квартиру получила в 
первом доме, что стоит на
против. Поэтому есть что 
сравнивать.

— И тот, и другой дом 
строили мы — эмжековцы, 
вместе со строителями. Зна
ли заранее, какая у кого бу
дет квартира. Казалось бы, 
какие могут быть разговоры 
о качестве. Каждый для се
бя всегда старается сделать 
лучше. Ан нет. Возьмите 
наш дом. Он сдавался к да
те. Все спешили. Не до эс
тетики было — лишь бы 
отрапортовать. Вот и сейчас 
у нас так и остались на по
толке «шишки» от этой го
рячки. С этим домом долж
но было случиться то яге са
мое — планировали сдать к 
Новому году. Не успели, а 
тут и госприемка подоспела. 
Наши ребята сначала нерв
ничали. хотели быстрее за
селиться. а недоделки потом 
исправить. Ио госприемка 
rnv.na свое... Сейчас рядом 
роют котлован под третий 
дом. Госприемка там рабо
тает, начиная с нулевого цик
ла. Так что уже сейчас к не 
му подведены все коммуни
кации...

Все познается в сравнении. 
Эта истина стара как мир. 
Наверное, в скором буду
щем мы будем делить дома 
на те. что сданы до госприем
ки. и во время нее. И в этом 
будет своя закономерность.

Б. ЯРКОВ.
Свердловск.

фоторепортаж

И ЛОЖАТСЯ СТРОЧКИ НА ЛИСТОК
Яблоня под окном роняла белые лепест

ку. А по кабинету гулял солнечный зай
чик, он озорно скакал по доске, по яблоне
во-белым листкам ненаписанных еще сочи
нений, по серьезным лицам десятиклассни
ков. Он вел себя точь-в-уочь как ошалев-' 
ший от сдачи экзаменов пятиклашка, враз 
почуявший начало лета, начало каникул.

А у десятиклассников еще все испытания 
впереди. И пока Лидия Ивановна Жарико
ва писала на доске темы сочинений, Катя 
Стоцкая с грустью подумала о своих одно
классниках : скоро, совсем скоро им придет
ся расстаться. Лена Карлова, Дина Арист, 
Юля Старкова — милые подружки, у каж
дой из них будет своя дорога в жизнь, свое 
призвание. И не будет уже больше в 141-й 
школе Свердловска такого дружного и спло
ченного класса, как их десятый «б». А у

Аделаиды Дмитриевны Соколинской, их 
классного руководителя, будут уже другие 
ученики, с которыми она станет ходить в 
походы, а десятый «б» оставляет на память 
о себе в школе краеведческий музей, 
который собирали ребята в своих экспеди
циях. Коллектив класса сложился не в теп
личных условиях школы, а в походах. 
Многие ребята всерьез увлеклись геологией. 
И может быть, многим из них по душе 
пришлась третья тема сочинений «Мой 
размышления о выборе профессии».

А Катя Стоцкая пишет о творчестве 
русских поэтов, о Родине.

Т. АЛИНА.
НА СНИМКАХ: Катя Стоцкая — деся

тиклассница школы № 141 Свердловска; 
и ложатся строчки на листок...

ФотО Л. БАРАНОВА.

судьба моя — село

КОГДА ВОЗВРАЩАЕТСЯ СЫН
Малыши с погремуш

ками носились по дому. 
Более радостной карти

ны в деревне Русские Кар
ши нельзя представить. 
Ведь через каждые 'три дома 
с цветами на окошках стоят 
срубы .заколоченные или 
совсем разрушенные. Дол
го ждали своих хозяев и 
не дождались, стали груда
ми хлама п старья — без 
догляда, без заботливой ру
ки.

А вот в доме Нели Ана
тольевны и Михаила Петро
вича Озорниных шум-гам 
от ребятишек: один кричит 
оттого, что недавно поя
вился на свет, ему всего три 
недели. Это Андрей. Дру
гой радуется, что научился 
бегать на своих ногах. Это 
Толя, ему один год. А тре
тий разговаривать научился, 
зовут Сашей. Все они—вну
ки Озорниных. Хотя Неля 
Анатольевна не походит на 
бабушку. Ей немного за 
сорок, улыбка на лице, кра
сивое платье, сама строй
ная. Скорее за подружку не
весткам и дочерям можно 
принять, чем за свекровь.

Оказалось, для настрое
ния, для улыбки есть у 
Нели Анатольевны причина:

ки и огневых точек противни
ка. Еще одна группа иранских 
военнослужащих, отмечается в 
сводке, перешла линию фрон
та и сдалась в плен.

ф НИКОСИЯ. По сообще
нию агентства ИРНА, вдоль 
всей линии фронта вчера про
должались артиллерийские и 
минометные перестрелки. В 
районе Мехрана артогнем 
сорвана попытка иракских под
разделений атаковать передо
вые .иранские позиции. Суще
ственные потери нанесен»! 
иракцам в районах Панджвин, 
Кани-Шейх, Сумар и Хадж- 
Омран, где иранская артил
лерия обстреляла механизиро
ванные колонны противника.

ф НЬЮ-ЙОРК. На проходя

— В большой семье все 
гладко и легко не бывает. 
Но сейчас мы рады, что сын 
Женя будет жить с нами, в 
своей деревне. Переехал сю
да из райцентра вместе с 
семьей. Работа им найдется. 
Оба с женой окончили 
Красноуфимский совхоз 
техникум. Женя — механик- 
организатор, Светлана агро
ном.

Евгений с семьей будет 
жить в совхозной квартире, 
так как в родительском до
ме тесновато. Па стороне 
(всего-то в десяти километ
рах от Каршей) и работа у 
него была, и друзья, а вот 
чувство одиночества не про
падало.

Что еще укрепляло в Ев
гении мысль о возвращении 
в Карши? Теперь от рай
центра до его родины про
ложили асфальтовую дорогу 
и даже на деревенских ули
цах тоже асфальт. На "лю
бом транспорте Можно быст
ро выбраться в Ачит. Да и 
брат Сергей пример подал. 
После армии никуда не по
ехал. а остался дома. У не
го и родился недавно вто
рой сын, Андрей, тот, что 
громче всех заявляет о себе. 
В доме Озорниных шутят:

щей здесь третьей специаль
ной сессии Генеральной Ас
самблеи ООН по разоруже
нию в среду начались общие 
прения. В своих выступлениях 
ораторы высказывали одобре
ние результатов московской 
встречи на высшем уровне, 
призывали к развитию процес
са разоружения на многосто
ронней основе.

ф ЛУАНДА. Каждые четыре 
минуты в Анголе и Мозамбике 
умирает ребенок. Эти «при
фронтовые» государства юга 
Африки занимают сегодня од
но <из первых мест в мире по 
уровню детской смертности. 
Ежегодно, указывается в. рас
пространенном здесь докладе 
ЮНИСЕФ, из каждой тысячи 

девочку ждали, ведь в дерев
не совсем нет девчат, все 
женихи да женихи.

Откровенно говоря, было 
завидно дружбе, простоте 
отношений и негласной гор
дости друг за друга этой 
большой семьи. Молодежь 
знает, что Михаил Петрович 
орденоносец. Еще в быт
ность звеньевым - картофе
леводом получил орден 
«Знак Почета». Его бережно 
хранят, но не прячут, он на 
виду — в серванте.

Может, сыновья прибавят 
трудовые награды, в том 
числе и последний, второ
классник Юра. Или зять 
Шгколай Дронин. Он. не
смотря на молодость, с пер
вых лет работы — передо
вой механизатор и, должно 
быть, настоящий хлебороб 
на всю жизнь.

А дочь Озорниных Света 
учится в СИТУ на повара, 
пока на первом курсе.

— Когда окончу учили
ще, работать буду в Кар
шах, повара здесь нужны.

Глядя на эту работящую 
семью, многие отцы семейств 
в Каршах захотели вернуть 
домой своих сыновей.

Н. ВИСКУНОВА.
Ачитский район.

детей, не достигших пяти лет, 
там умирают более 320.

ф ОТТАВА, Завершился уни
кальный трансполярный пере
ход из Советского Союза в 
Канаду, в котором принимали 
участие тринадцать отважных 
людей — девять советски* и 
четверо канадских лыжников.

Стартовав с мыса Арктиче
ский на советском архипелаге 
Северная Земля 3 марта, экс
педиция преодолела путь че
рез дрейфующие льды при
мерно в 2 тысячи километров, 
пересекла Северный полюс и 
1 июня, на 91 день похода, до

стигла канадского острова 
Уорд Хант возле мыса Колум
бия.

(ТАСС),
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НД СМЕНУ!
«Пки»

Г ости редакции — ученые Уральского госуниверситета: Даниил Вален
тинович Пивоваров, заведующий кафедрой теории и истории научного 
атеизма, доктор философских наук, профессор; Александр Васильевич 
Медведев, доцент той же кафедры, кандидат фи ософских паук; Брони
слава Борисовна Овчинникова, доцент кафедры истории СССР, 
кандидат исторических наук; Валентин Владимирович Блажес, 
декан филологического факультета, доцент, кандидат филологи
ческих наук; Виталий Ильич Ко-алов, профессор кафедры историческо
го материализма, доктор философских наук.

Во встрече за «круглым столом» также принимает участие Виктор 
Павлович Смирнов, уполномоченный Совета по делам религии при Со
вете Министров СССР по Свердловской области.

КОРР.: В «Повести временных лет» 
говорится о крещении Руси под 988 
годом. Именно этот год считается 
условной датой принятия Русью хри
стианства. Кан известно, юбилейные 
торжества начнутся в Москве 5 июня 
в Патриаршем Богоявленском собо
ре. И потому, наверное, главный во
прос, на который предстоит ответить 
сегодня: как нам, атеистам, относить
ся к событию, на пороге которого 
мы уже стоим?

А. В. МЕДВЕДЕВ: Отношение 
к нему разное. Одни говорят; да
вайте закроем глаза и будем де
лать вид, что нас это не касает
ся. Церковь, есть? Вот пусть она 
и празднует себе потихонечку. 
Другие призывают; шашки наголо, 
используем этот факт, чтобы по
вести атеистическую атаку на ре
лигию. Третьи вообще недоумен
но пожимают плечами: из-за че
го сыр-бор? И предлагают думать 
о проблемах сегодняшнего дня.

Кстати, такое отношение мы 
наблюдаем не только к нашему, 
тысячелетнему прошлому, но и к 
совсем недавнему: эпохе сталиниз
ма, застою... Дескать, не надо об 
этом, забудем, оставим... О чем 
это говорит? Думаю, все о том 
же ■ — о недостаточной зрелости 
нашего исторического мышления.

Крещение — одно из историче
ских событий, которых было очень 
много в истории нашего государ
ства и которые задали определен
ную векторность его развитию. И 
здесь, думается, очень важно уяс
нить. что произошло. Произошла 
смена языческой религии христиан
ской. Чем это было? Простой слу
чайностью, этаким капризом кня
зя Владимира Красное Солнышко? 
Или закономерностью? Новые по
литические, государственные, эко
номические задачи — не они ли 
призвали новых богов?

Д. В. ПИВОВАРОВ: Одно из 
положений марксистско-ленинско
го анализа тех или иных событий 
говорит: ищи интересы.

В. И. КОПАЛОВ: Перебрав
шись из Новгорода на киевский ве
ликокняжеский престол, Влади
мир понимал, что, говоря 
современным языком. любая 
форма государственного прав
ления требует соответствующего 
идеологического обеспечения. Пер1- 
воначально Владимир обратился 
за помощью к вере предков — 
язычеству, полагая, что сведенные 
в единый общеславянский пантеон 
родоплеменные покровители при
ведут и к единству религии, а ста
ло быть, и племен. Потому-то и 
возвел он в 980 году в Киеве но
вый языческий храм с изваяниями 
Перуна, Хорса, Даждьбога...

Попытка эта, однако, не 'дала 
желаемых результатов. Консолида
ции племен могла способствовать 
только единая религия. А «меха
ническое» объединение языческих 
богов не привело к ней. Верова
ния все так же различались по 
местностям и племенам. К тому 
же языческая Киевская Русь ос
тавалась в культурном отношении 
изолированной от европейских го
сударств и от Византии, это за
метно сказывалось на ее между
народном авторитете. Так возник
ла необходимость в новой рели
гии. способной идеологически под
держать власть великого князя и, 
что немаловажно, поднять престиж 
Киевской Руси среди ее соседей.

КОРР.: В то время Киевская Русь 
была знакома с тремя мировыми ре
лигиями: мусульманством, иудейством 
и христианством. И из исто
рии мы знаем. что к Великому 
князю Владимиру приходили миссио
неры, представители разных религий. 
Наверняка каждый из них пытался 
енлоиить в свою веру. Почему все- 
таки выбор пал на христианство?

В. В. БЛАЖЕС: Тут не одна 
причина, а целый комплекс их. 
Например, древние летописи сооб
щают об участии россов в похо
дах славян на Византию. Многие 
там принимали христианство. 
Повествуют летописи и о пу
тешествии княгини Ольги, вдо
вы князя Игоря, в Константино
поль в 955 году и о ее крещении 
там. Надо полагать, что, занима
ясь воспитанием внука, бабушка 
Ольга немало сделала для приоб
щения к своей вере будущего кре
стителя земли русской.

Б. Б. ОВЧИННИКОВА: Несом
ненно, повлияло на выбор князя 
соседство с Болгарией, при
нявшей христианство на сто лет 
раньше Киевской Руси. Была уже 
к тому времени создана братьями 
Кириллом и Мефодием и славян
ская письменность, основой ее по
служило греческое уставное пись
мо. Учел Владимир и то, что бо
гослужение в православной церк
ви можно будет вести на родном 
народу языке...

Д. В. ПИВОВАРОВ: И все же 
из всей совокупности причин на
до выделить одну: стремясь по
ставить Русь вровень с цивилизо
ванными странами, Владимир ис
кал ту религию, которая не за
ставит его склонить голову перед 
ней а сама ему подчинится.

Б. Б. ОВЧИННИКОВА: В то 
же время, принимая крещение от 
Византии. Русь неминуемо попа
дала в зависимость от нее, ибо 
подчинялась бы своей церковной 
организацией византийскому пат
риарху. К тому же. в отличие от 
западного христианства, в Византии 
император — представитель свет
ской власти стоял над церковным 
иерархом и считался наместником 
бога на земле. Значит. Русь под
падала под его управление... Но 
вот. свершилось. Русь приняла 
крещение. Казалось бы. труби во 
все трубы победу. Однако трубы 
молчат. Ни в одном из византий
ских источников, с которыми я 
знакомилась недавно, это событие 
даже не зафиксировано.

В. И. КОПАЛОВ: И это, конеч
но. не случайно. Духовная экспан
сия, на которую так рассчитыва
ли византийцы, увы, не состоя
лась. Крещение Владимир, как го

ворится, принял вооруженной ру
кой. Захватил Корсунь, отправил 
в Константинополь послов с тре
бованием отдать за него царев
ну Анну. В противном случае он 
угрожал походом уже на Констан
тинополь. Угроза была нешуточ
ной. Военная мощь Руси визан
тийцам была хорошо известна. 
Пришлось, взяв с собой священни
ков, Анне ютправиться на Русь. 
Перед венчанием Владимир кре
стился. А в качестве выкупа за 
царевну вернул ее братьям их же 
город — Корсунь. Так Владимир 
стал шурином византийских импе
раторов .Василия П и Константи
на VIII. А раз так, то ни о каком 
подчинении речь уже вести не 
приходилось.

В. В. БЛАЖЕС: О том, что 
Русь стала «равной среди рав
ных», красноречиво свидетельству
ют династические браки. Сын Вла
димира Ярослав Мудрый же
нился на дочери короля Швеции, 
его сестра становится королевой 
Польши, три его дочери — коро
левами Венгрии, Норвегии и Фран
ции... Одно время Анна даже пра
вила Францией в качестве регент
ши... Она была грамотной и подпи
сывалась Анна Регина, в то вре
мя как ее муж ставил крестик.

КОРР.: Сегодня у нас. как ни
когда, популярны слова «револю
ция», «революционный». В связке 
этим хотелось бы привести мысль 
Энгельса о том, что христианской 
фазе развития религии «предсто
яло стать одним из революцион
нейших элементов в духовной ис
тории человечества Можно ли 
считать событие, происшедшее де
сять веков назад, революционным 
и прогрессивным?

Д. В. ПИВОВАРОВ: В свою 
очередь мне хотелось бы сослать
ся на мысль Людвига Фейербаха, 
который считал, что всякая рели
гия есть связь между людьми. Но 
этим дело не ограничивается. Ре
лигия — не только некая незри
мая связующая нить, но еще и ду
ховный посредник, который освя
щает человеческие отношения. И 
поскольку она ориентирована на 
народные массы, то становится ко
лоссальной силой в жизни общест
ва. ...Если мы изменяем тип ре
лигии, мы изменяем и тип связи, 
тип посредника между людьми — 
и. следовательно, качественным 
образом меняем идеологическое 
состояние общества. А что такое 
революция как не коренное, каче
ственное изменение какой-то со
циальной ситуации? Да, крещение 
являлось для духовной жизни Ру
си революционным событием. Но 
bqt революция и прогресс... знак 
равенства между ними я все же не 
торопился бы ставить.

В. В. БЛАЖЕС: Церковный обиход, 
богослужение требовали грамотности, 
книжности и искусства, причем не в 
локальных, а достаточно широких 
масштабах. Сразу после принятия 
христианства начинается интенсив
ная работа по переводу богослужеб
ной литературы. Переводили и непо
средственно с древнегреческого и 
древнеболгарского. Появляется целый 
корпус переводных церковных произ
ведений. В то же время в конце X — 
начале XI века начинается интенсив
ный, поистине революционный про
цесс развития нашей отечественной 
литературы.

Период ученичества — его русские 
книжники проходят довольно скоро, 
и уже в XI веке мы имеем такие 
оригинальные произведения, как 
«Слово о законе и благодати* митро
полита Илариона, житие Владимира, 
Бориса и Глеба, Ольги... Уже к концу 
XI вена рождается новый жанр, ко
торого не знала византийская лите
ратура — летописание. Центром рус
ского летописания стал Киевсмо- 
Печерский монастырь, вырастивший 
целую «дружину» русских писате
лей. Первое место из них по праву 
занимает Нестор-Летописец, «отец 
русской истории».

КОРР.: Можно ли говорить о том, 
что вся духовная жизнь того време
ни была сосредоточена в монасты
рях?

В. В. БЛАЖЕС: Да, но лишь 
постольку, поскольку творческие 
силы. сосредоточенные в них, 
идеологически обеспечивали инте
ресы молодого растущего феодаль
ного класса. Немногие, но все же 
дошли до нас и светские произ
ведения. издание которых тоже 
исчисляется с XI века.

А. В. МЕДВЕДЕВ: В опреде
ленной мере светский характер 
литературы, и искусства в целом, 
помог сохранить и пронести через 
века фольклор.

...Не случайно я заговорил о 
фольклоре. Мне хотелось напом
нить. православие пришло не на 
голую землю. Что же касается 
почвы, то она была очень своеоб
разной. с неповторимой языческой 
культурой, достигшей определен
ных высот в своем развитии. Это 
привело к тому, что, по сути, с 
десятого века мы имеем процесс 
взаимопроникновения христиан
ства и язычества. Именно это вза
имопроникновение, взаимодейст
вие породило то, что называется 
самобытной русской культурой. 
Считать, что все У нас пошло от 
православия — значит мистифици
ровать реальный процесс истори
ческих событий.

Б. Б. ОВЧИННИКОВА: Именно 
мистифицировать, Александр Ва
сильевич. Что касается письменно
сти, то она была распространена 
на Руси еще до принятия христи
анства. Вместе со своими колле
гами я участвую в раскопках, ве
дущихся в Новгороде. Естествен
но, что приходится соприкасаться 
со многими археологическими ма
териалами. И материалы эти гово
рят. что уже в первой половине 
века городское население было 

приобщено и обучено письму.
Что еще говорит о высоком уровне 

культуры дохристианской Руси? Ес
ли бы это были варварские племе
на — они просто не восприняли бы 
чужой культуры. Или отвергли ее, 
или она полностью бы поглотила их. 
А что мы наблюдаем? Славяне четно 
принимают нужное, хорошее в том. 
новом потоке, что идет на Русь, и 
бережно сохраняют свое. ...Теперь 
давайте прикинем: какой toe уровень 
цивилизованности для этого нужно 
было иметь?!

Каменные церкви появились на 
месте деревянных — явное визан
тийское влияние. А вот многоку- 
польность и шлемовидность — 
то, что было в деревянном зодче
стве — русские мастера сохрани
ли. Златоглавые, а не однокуполь
ные/сияют наши Софии.

Князь Владимир «повелел оп
рокинуть идолы — одних изру
бить, а другие сжечь». Тем не ме- 
нёе народ верил и продолжал со
хранять свою языческую религию. 
И как же отреагировала на это 
церковь? Она включила языческие 
праздники в систему христианских 
обрядов. Так попали сюда и мас
леница. и пасха... Все верно, 
иначе бы народ просто не подо
шел к новой религии.

В. И. КОПАЛОВ: Религия вра
стает в духовные традиции народа. 
И в силу этого во много крат уси
ливает свои позиции. И в то же 
время — смотрите, какой инте

1000-летие введения христианства на Руси.

Урок истории накануне события

откуда есть дошла 
«ШЯ...

ресный процесс — основываясь на 
народных духовных традициях, 
она как бы отрицает их, выдавая 
за свои собственные.

...Не менее интересные и в чем-то 
схожие процессы происходят сегодня 
и в нашей вроде бы атеистической 
среде. Увидел свет новый роман Чин
гиза Айтматова «Плаха». И тут же 
встревоженные разговоры о бого
строительстве и богоискательстве. А 
может быть, дело вовсе не в них, а 
в возвращении тех общечеловеческих 
ценностей, которые были в свое вре- 
Кяя монополизированы религией? В 
возвращении и приведении их в раз
ряд, так сказать, светского обраще
ния.

А. В. МЕДВЕДЕВ: Готов под
держать вас, Виталий Ильич. В 
свое $ремя писателя Думбадзе 
также не без пристрастия спраши
вали, почему он в своем романе 
«Белые флаги», изданном в 1073 
году, использовал библейский сю
жет Ноева ковчега. И Нодар Вла
димирович отвечал, что восприни
мать сегодня библейские образы 
и мифы лишь в религиозном смы
сле — не только неверно, но и 
кощунственно.

Библейские мифы — по сути они 
включили в себя огромный пласт 
нравственных отношений между 
людьми, которые постоянно воспро
изводятся в истории. Да простится 
вольное сравнение, но каждый из 
этих сюжетов напоминает мне свое
образный скелет тех общечеловече
ских проблем, что неподвластны кон
кретной исторической конъюнктуре. 
И обращаясь к тому или иному сю
жету, художник решает как бы две 
задачи: одну — опрокидывая эту 
структуру в наш современный мир, 
он смотрит — что же произошло с 
общечеловеческими ценностями, на
сколько они деформировались или 
оказались устойчивыми. И вторую — 
показывает, что в сегодняшних взаи
моотношениях людей сохраняется, 
а что оказалось утерянным из обще
человеческого. \

Возьмем, например, проблему 
доверия, предательства и искуп
ления — она волновала и Леонар
до да Винчи в его известной фрес
ке «Тайная вечеря», и Михаила 
Булгакова в «Мастере и Марга
рите». Каждый из них дал свою 
интерпретацию ответа,. Свою дает 
и Фазиль Искандер в стихотворе
нии «Библейская сказка».

...Почему Иисус не сотворил чу
до и не заставил Иуду раскаяться 
до предательства? Сегодня, когда 
мы пытаемся разобраться в стали
низме, в годах репрессий, понять, 
кто виновен и как тут оценивать 
человека, — мы встречаемся с 

людьми, которые очень похожи на 
героя Фазиля Искандера.

Д. В. ПИВОВАРОВ: Пытаясь 
разобраться в сталинизме и куль
те личности, нам, думается, надо 
ответить еще на один вопрос. По
ка о принятии христианства мы 
говорили как о положительном со
бытии. Ио с точки зрения диалек
тики всякое событие имеет, несо
мненно, и «плюсы» и «минусы».

В известной мере христианство 
изменило духовные отношения 
между людьми. И вместе с тем 
византийская религия, а вслед за 
ней и русское православие, яви
лись основой для укрепления уже 
светской религии — централизо
ванного государства во главе с 
князем великим, царем и так да
лее. Безусловно, централизация в 
извёстной мере сплачивала силы 
людей. Но это — с одной сторо
ны. А с другой -т обрубала мно
гие направления развития.

Фактически Русь, а затем и Рос- 
сия, развивались в таком направле
нии: душились все возможные де
централистские тенденции, у разви
тия оставалась только одна какая-ни
будь ветвь. А ведь всякое быстрое 
развитие идет, когда есть сильное 
взаимодействие свободно существую
щих противоположностей. В против
ном случае оно затормаживается. 
...Не здесь ли нам нужно искать 
одну из причин того, что Россия, ес
ли не всегда, то достаточно часто 
плелась в хвосте? Хотя бы тех же 
европейских государств...

II еще один момент, на кото
рый тоже стоит обратить внима
ние. Всю жизнь церковь пропове
довала христианский принцип «Не 
сотвори себе кумира». А на деле 
происходило обратное. В со
знание народа так или иначе 
вдалбливалось, что светский госу
дарь — наместник бога на земле, 
которому каждый должен подчи
няться. Не следствием ли этой 
привычки подчиненности, которую 
не моц- «отменить» даже 1917-й, 
год, явилась религия культа лич
ности?

КОРР.: Даниил Валентинович, чем 
вы объясните массовое разрушение 
церквей в триашатые годы?

Д. В. ПИВОВАРОВ: Безуслов
но, можно говорить о многих при
чинах. В том числе искать их и 
во враждебном на первых порах 
отношении православия к Совет
ской власти. Но главная, на мой 
взгляд, — это борьба двух рели
гий. Религии всегда страшно не 
любили друг друга.

В. И. КОПАЛОВ: Причем, за
метим, разрушались церкви, а 
строилось — что? Опять же, зда
ния и памятники, соответствую
щие эпохе сталинизма.

КОРР.: Величественные, с колон
нами, а порой даже помпезные... Их 
легко узнаешь среди более дсмокра- 
тичных сегодняшних собратьев.

В. И. КОПАЛОВ: Вот-вот... 
Строили новые храмы, а старые — 
дабы верующие в них не ходи
ли — просто разрушались. Так 
административными методами фор
сировалось отмирание религии...

А. В. МЕДВЕДЕВ: А она не 
только не умерла, но и выстояла 
в этих испытаниях. Стало быть, 
оказалась нужна? Отрицая бога, 
ленинский атеизм утверждает че
ловека. Но человека реального, 
а не «как такового», как это де
лал официальный атеизм. ...Нс 
отсюда ли родилось: «Унижать че

ловека жалостью не нужно»? Свое
образная страусиная политика. 
Нежелание видеть больные проб
лемы жизни. А если вспомнить 
есенинское, откровенное своей 
болью: «...Их мало с опытной ду
шой, 'кто крепким в качке оста
вался». От кого мы скрывали, что 
реально-то люди — страдают? 
Что они не только мыслят, но еше 
и переживают мир. И переживание 
это может описываться словами; 
беда, скорбь, отчаяние, несчастье. 
Толкуя именно о таком человеке 
и по-своему помогая ему жить, 
религия концентрировала и кон
центрирует свое внимание на по
нятиях веры и надежды, состра
дания и терпения, утешения и ми
лости. Мы же, похоже, настолько 
забыли об этих добродетелях, что 
даже не воспитывали их. И лишь 
в последнее время- благодаря сня
тию мощных ура-победных глу
шителей и софитов, у нас стал 
прорезываться слух — и мы ус
лышали, ...зрение — и мы уви
дели..., что в нашем советском об
ществе человек может чувствовать 
себя дискомфортно.

КОРР.: И немалому своему удивле
нию мы обнаружили и то, что не в 
одном, не в двух, а в целом ряде слу
чаев интересы государства и церкви 
совпадают;

В. П. СМИРНОВ: Совпадали 
они и раньше. Например, в годы 
Великой Отечественной войны, ко
гда церковь стала во главе огром
ного патриотического движения ве
рующих. ...Объявили мы борьбу с 
пьянством, наркоманией, курени
ем, проституцией — а ведь пра
вославная религия их всегда осу
ждала. Замалчивались эти факты, 
положительно характеризующие 
религиозную деятельность, но они 
были и есть. Сегодня мы говофим 
о них открыто. О миротворческих 
усилиях церкви, которые поддер
живает государство. И о поддерж
ке церковью перестройки, идущей 
в нашей стране. Сама жизнь под
сказывает, сколько у нас совмест
ных дел, которые могли бы объе
динить неверующих - верующих. 
Эго и охрана окружающей среды, 
и забота о кладбищах и памятни
ках... и только ли это? Чтобы не 
быть голословным, приведу при
мер. При восстановлении церкви 
вновь организованное религиоз
ное объединение православных хри
стиан в Каменске-Уральском во
шло с предложением в райиспол
ком и выделило средства на бла
гоустройство дороги, ведущей к 
церкви. Пользу это принесло и го
роду в целом, и самим верующим.

КОРР.: Даниил Валентинович, Кан, 
на ваш взгляд, перестройка должна 
затронуть отношения между верую
щими и неверующими?

Д. В. ПИВОВАРОВ: Мы обсуж
дали у себя на кафедре этот воп
рос. Что четко можно сказать? 
Что социализм может развивать
ся на смешанной — атеистической 
и религиозной — идеологии. И 
значит, тезис о демократическом 
сосуществовании атеистических и 
религиозных убеждении — это не что 
иное, как расшифровка общего те
зиса о' социалистическом плюра
лизме мнений.

Давая оценку политической ори
ентации большинства религиозных 
организаций в нашей области, и 
стране, нужно отметить не про
сто лояльный, а социалистический, 
патриотический, советский их ха
рактер. Подавляющее большинст
во советских верующих имеет те 
же мотивы и установки сознатель
ной трудовой деятельности, что и 
неверующие. И, надо полагать, 
по мере углубления демократиче
ских преобразований в стране об
щественно-политическая актив
ность религиозных организаций 
будет приобретать все. большую 
социалистическую конструктив
ную направленность. Первым ша
гом перестройки отношений веру
ющих и неверующих — пока, со
гласимся, мы еще плохо знаем 
друг друга, — может быть реаль
ное осуществление конституцион
ного права. Думается, по примеру 
местных Советов Литовской ССР, 
Красноярского края и Львовской 
области следует в разумной мере 

■ выдвигать верующих-передовиков 
производства в депутаты местных 
Советов, в советы трудовых кол
лективов, в органы народного 
контроля и так далее.

И еще. Поскольку религия во 
многом коренится в реальных мо
ментах социальной несправедли
вости и верующие особо остро ее 
ощущают, то почему бы- совме
стную нашу работу как раз и не 
направить на устранение и преодо
ление этой несправедливости?

В. П. СМИРНОВ: Сегодня сложился 
новый тип верующего — человека 
грамотного, обладающего большим 
жизненным опытом. Верующие вы
росли в условиях советского строя, 
преданы своей Родине, обладают раз
витым чувством гражданского досто
инства. Многие из них активно тру
дились и трудятся на производстве, 
были участниками Великой Отечест
венной войны, награждены прави
тельственными наградами. Они под
держивают курс партии на обновле
ние нашего общества, видят в пере
стройке заботу об утверждении прин
ципов социальной справедливости. 
Поэтому нужно трезво, реалистиче
ски оценивать современную религи
озную ситуацию.

Д. В. ПИВОВАРОВ: ...Говоря о 
перестройке, давайте твердо \яс- 
ним для себя: религиозность не 
есть симптом гражданской несосто
ятельности. «Никакие различия 
между гражданами в их правах в 
зависимости от религиозных ве
рований совершенно недопусти
мы». Это сказал Ленин.

Б. Б. ОВЧИННИКОВА: Церковь и 
местные власти, какие здесь взаимо
отношения. Виктор Павлович?

В. П. СМИРНОВ: Об этом в 
значительной мере можно судить 
уже по отношению к 1000-летне
му юбилею. Помощь церковным 
организациям со стороны государ
ства была оказана значительная. 
В этой связи следует сказать и о 
передаче церкви архитектурных 
ансамблей — бывших монастырей. 
Среди них Свято Данилов мона
стырь в Москве. Монастырь Оп
тиной Пустыни в Калужской и ан
самбль древнего Толгского мона
стыря в Ярославской областях.

Б. Б. ОВЧИННИКОВА: Можно гово
рить об этом и на примере Сверд
ловской области?

В. П. СМИРНОВ: Конечно. 
Осенью прошлого года в Камен- 
ске-Уральском бывшее здание 

церкви было передано религиозно
му объединению Русской право
славной церкви. Необходимые вос
становительные работы там закон
чены, и на пасху шла служба.

В целом отношения между 
церковью и местными властями, 
на мой взгляд, отличаются сегодня 
устойчивой тенденцией к положи
тельному развитию. В основе этих 
отношений лежит безусловное ис
полнение всех положений законо
дательства о религиозных куль
тах. Это законодательство преду
сматривает не только определен
ные обязательства самих верую
щих, религиозных объединений, но 
и обязательства государства ох
ранять права верующих в рамках 
действующей Конституции.

КОРР.: И так было всегда?
В. П. СМИРНОВ:. Командно-ад

министративная, политика времен 
культа личности, периода застоя— 
она сказалась и на взаимоотноше
ниях советских органов власти с 
религиозными организациями. 
Должного понимания между ними 
не было. Сейчас положение ме
няется. И лучше всего об этом 
опять же свидетельствуют кон
кретные примеры.

И они есть. Если раньше мест
ные органы власти отказывали ре
лигиозным организациям в регист
рации вновь создаваемых объеди
нений, то в настоящее время в 
нашей области таких препятствий 
нет. В прошлом году мы зарегист
рировали общество Русской пра
вославной церкви в Североураль
ске. сейчас решается аналогичный 
вопрос и в Артемовском.

При этом хотелось бы подчерк
нуть, что к регистрации каждого ре
лигиозного объединения местные 
органы власти стремятся подходить 
не формально, а е учетом того, 
готово ли оно принять на себя до
статочно ответственные обязатель
ства, имеет ли соответствующую 
материальную и финансовую ба
зу и так далее.

В. В. БЛАЖЕС: Как известно, сейчас 
разрабатывается новый Закон о сво
боде совести, где будут отражены и 
интересы религиозных организа
ций. Почему он стал необходим?

В. П. СМИРНОВ: с 1929 го- 
Йа — а именно тогда было при
нято прежнее законодательство — 
произошли большие изменения в 
жизни нашего общества. Пере
стройка -— она тоже ставит опре
деленные задачи. Все это и долж
но найти отражение в новом за
коне. Есть основания полагать, 
что в нем будет предусмотрен бо
лее демократичный подход орга
нов местной власти к деятельно
сти религиозных объединений. Ви
димо, будет оговорен вопрос — 
жизнь к этому подталкивает — о 
благотворительной деятельности 
церкви. Действующее законода
тельство запрещает ее (Реально 
же этот процесс идет. Появились 
Детский фонд имени В. И. Лени
на, фонд культуры — церковь 
участвует в них. Немалые сред
ства поступили от верующих пос
ле аварии на Чернобыльской 
АЭС). Располагая немалой мате
риальной базой, церковь в то же 
время не имеет права юридиче
ского лица... Новый закон — он 
должен обеспечить религиозные 
организации всеми правами, необ
ходимыми для их деятельности.

А. В. МЕДВЕДЕВ: В сущности этот 
закон должен отразить новое положе
ние церкви в новых социалистиче
ских условиях. Справедливо? Да. Это 
позволит отказаться от многих вне- 
исторических оценок, что довлеют над 
нами.

Долгое время мы считали, что ре
лигия — это некая аномалия в на
шей стране вообще и в культуре в 
частности. Негативное отношение 
сложилось у нас и к Библии. Читать 
ее считалось неприличным. И при
вело это к тому, что знакомство с 
отечественной историей культуры, ис
кусства оказалось ущербным. Поче
му? Нет кода к ней, и образы ее мер
твы. А код этот — Библия, как гово
рил академик Д. С. Лихачев.

Даже поэзия XIX века, близкая 
нам, знает великолепные переложе
ния псалмов. Для поколений русских 
Псалтырь была одной из популяр
нейших библейских книг.

В. В. БЛАЖЕС: По ней учились чи
тать и писать. Знали из нее наи
зусть и часто цитировали в бытовых 
разговорах. Поэтическая традиция 
переложения псалмов была у Семена 
Полоцкого, Михаила Ломоносова, 
Александра Сумаоокова.

А. В. МЕДВЕДЕВ; Надо ли го
ворить об этом в преддверие тыся
челетия? Необходимо. Перестрой
ка и здесь, что называется, сту
чит в окно... j

В. И. КОПАЛОВ: ...Пора про
рубить его, но не в Европу, а в 
Россию.

Давайте возьмем лишь послед
нее десятилетие. Какие имена, ка
кие даты: 1980 год — 600-летие 
со дня Куликовской битвы, 1985 — 
800-летие со дня выхода «Слова 
о полку Игореве», год назад — 
175-летие со дня Бородинской 
битвы и войны 1812 года. Ничтож
но малым было освещение этих 
событий. Никаких сейсмических 
толчков не зафиксировала наша 
память. Так что же случилось с 
ней? Словно отрезанной оказалась 
от нас громадная историческая 
дистанция. Кто наши предки?

...А что и откуда мы можем уз
нать о них? До десятка журналов 
типа «Русский вестник» и «Рус
ская старина», дававших популяр
ное чтение по истории отечествен
ной древности, выходило в России. 
Были эти журналы у нас и в 
20-е годы: «Каторга и ссылка», 
«Былое»... Сейчас их нет. Зато 
есть журналы, которые пишутся 
специалистами для специалистов. 
Но специалистом в своей области, 
надо полагать, был и небезызвест
ный айтматовский манкурт, забыв
ший собственную мать.

...Вернется ли к нам память? 
Дарит ли она в своя колокола? 
КОРР.: Колокол — символ России, 

колокол — вестник радости, победы 
или беды. На этот раз колокольный 
звон над нашей державой будет зна
ком праздника. Церковный юбилей? 
нет, не только, юбилей события, ко
торое многое определило в ходе на
шей истории. Пысячелетнее эхо ки
евского ио.ломола —- через ветры 

веков и эпохи войн, через плач Яро
славны и хлопанье парусов первого 
русского флота, через залп «Авроры» 
и старт космических кораблей — мы 
слышим себя.

Решением специальной сессии Ге
неральной Конференции ЮНЕСКО 
нынешний год во всем мире отмеча
ется как юбилейный для Русской 
православной церкви. Резолюция эта 
принята по предложению правитель
ства С--четсного Союза.

Ведущая «круглого стола» 
Е. КИРИЛЛОВА.

Фото А. ЛАПТЕВА.
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НА СМЕНУ!

ОТНОШЕНИЯ между Совет
ским Союзом и Соединенными 
Штатами, преодолев период 
конфронтации, вышли на при
емлемый уровень, с которого 
уже легче двигаться дальше. 
Интенсивный диалог привел 
к подписанию теперь уже ра
тифицированного договора о 
ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности. Продол
жается поиск решения проблем 
о 50-процентном сокращении 
стратегических наступатель
ных вооружений. Мировое раз
витие поворачивается к поис
ку политических решений, к 
сотрудничеству и миру, хотя 
предстоит еще немало сделать, 
чтобы добиться необратимых 
перемен. Таковы основные мы
сли. высказываемые в выступ
лениях государственных и об
щественных деятелей разных 
бтран, материалах прессы, ши
роко комментирующих четвер
тую советско - американскую 
встречу на высшем уровне.

ф США. «Имеется хорошая 
возможность завершить вы
работку советско-американ
ского договора по стратеги
ческим вооружениям уже к 
завершению нынешнего пре
зидентского срока», — заявил 
в интервью телекомпании 
Эн-би-си государственный сек
ретарь США Дж. Шульц. Он 
подчеркнул, что на проходя
щей в Москве советско - аме
риканской встрече в верхах 
достигнут прогресс в этом на
правлении. «Однако, — ска
зал он, — проблемы слож
ные. Поэтому я бы не стал 
предсказывать, что мы обя
зательно завершим эту рабо
ту. Тем не менее это возмож
но, и мы должны попытаться 
это сделать».

«ПРАВДА»
HÂ НЕМЕЦКОМ
ЯЗЫКЕ

Газетные киоски Вены пре
поднесли своим покупателям 
сюрприз — газету «Правда», 
выпущенную в Австрии на не
мецком ^зыке. Издание пол
ностью соответствует москов
скому оригиналу, накануне 
вышедшему в столице СССР.

Это событие привлекло вни
мание общественности не толь
ко Австрии, но и ее сосе
дей — ФРГ и Швейцарии, где 
также будет распространяться 
главная газета Коммунистиче
ской партии нашей страны. 
Жизнь советского народа, 
мысли, поддержанные глас
ностью и демократизацией, 
придут теперь к западному 
читателю не в изложении, не 
в пересказе, а в их первоздан
ном виде, не искаженные — 
иногда неумением понять всю 
сложность происходящих в на
шем обществе процессов, а 
иногда и умыслом.

История издания «Правды» 
на немецком языке началась 
два года назад, когда в Вене 
небольшая инициативная груп
па, возглавляемая известным 
адвокатом Христофором Ра
абе, решилась на трудное 
предприятие: переводить на 
немецкий язык и выпускать 
«Правду» ежедневно, с отста
ванием от русского оригина
ла всего на одни сутки.

Четкая организация, самая 
современная электронная тех
ника и высокая квалификация 
большого отряда переводчи
ков должны, как полагает кол
лектив общества по изданию 
«Правды» на немецком язы
ке — «Правда Аустрия ГмбХ» 
во главе с президентом прав
ления фирмы X. Раабе, обес
печить успех дела.

В выпуске венского издания 
«Правды» участвуют 60 чело
век. Печатает ее типография в 
городке неподалеку от столи
цы. Поначалу предполагается 
выпускать 15 тысяч экземпля
ров для распространения во 
всех странах, где говорят на 
немецком языке. Газета пой
дет в киоски, открыта на нее 
и подписка.

Пресс-конференция, на ко
торой представили новорож
денную газету, была^ на. ред
кость многочисленной и пра
здничной. Она привлекла мно
гих журналистов из соседних 
с Австрией стран.

Г. ОСТРОУМОВ, 
соб. корр. АПН.

АПН

СССР — США:

Сегодня в помещении Свердловского ТЮЗа имени Ленинского комсомо
ла будет работать VI объединенный пленум творческих союзов.

В преддверии пленума проходили дни творческих союзов, в программе 
которых были театральные и кинопремьеры, вернисаж, литературный вечер, 
встречи деятелей искусств в свердловских отделениях Союза кинематогра 
фистов, Союза художников. Союза театральных деятелей, Союза писате
лей и Союза композиторов с ответственными партийными и советскими 
работниками.
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К СОТРУДНИЧЕСТВУ И МИРУ!
ф ФРГ. Партийный совет 

СДПГ на заседании в Бонне 
принял резолюцию, в кото
рой приветствовал советско- 
американскую встречу в вер
хах в Москве. «Очередная 
встреча М. С. Горбачева и 
Р. Рейгана, — подчеркивает
ся в сообщении для печати,— 
укрепляет надежду народов 
планеты на то, что отношения 
между востоком и западом 
вступят в новый этап, на ко
тором на первом плане будет 
находиться решение полити
ческих вопросов, будут рас
сматриваться возможности 
мирного сотрудничества. Этап, 
на котором страны с различ
ным общественным строем 
будут все больше объединять 
свои усилия для решения гло
бальных проблем. Сейчас не
обходимы дальнейшие шаги, 
чтобы на смену наращиванию 
вооружений пришло разору
жение, чтобы был безотлага
тельно заключен договор о 
значительных сокращениях 
ядерных межконтиненталь

НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА БОЛГАРИЯ. Начало развития 
атомной энергетики в Болгарии было положено в 1966 году 
подписанием между НРБ и СССР межправительственного Со
глашения о сотрудничестве в строительстве первой на Балка
нах Козлодуйской атомной электростанции. В 1982 году был 
введен в строй последний четвертый энергоблок — закончи
лось сооружение первой очереди атомного энергокомплекса. 
Строительство второй очереди — пятого и шестого энергобло
ков с реакторами ВВЭР-1000— началось в 1980 году. Пя
тый блок — первый блок данного типа, сооружаемый за пре
делами Советского Союза. В настоящее время в Козлодуе тру
дятся около четырехсот советских специалистов, которые пе
редают свой опыт коллективам комбината. С их помощью ре
шаются вопросы интенсивного развития и другие экономиче
ские, технологические и экологические проблемы атомной 
энергетики.

НА СНИМКЕ: Под руководством советского инженера Вяче
слава Александрова осуществляется контроль за установкой 
кассет в реактор. Фото Агентства София Пресс.

Калейдоскоп
Гигантский торт

КОПЕНГАГЕН. Пекарь из дат
ского города Тострупа (остров 
Зеландия) Ион Хьерт потратил 
целые сутки для приготовления 
самого большого в мире слое
ного торта. Для его изготовле
ния он использовал 1800 яиц, 
300 литров сливок, 52 кило
грамма малины, 40 килограм
мов миндального печенья. Го
товое изделие имело диаметр 
7 метров и площадь в 40 квад
ратных метров. Предполагает
ся, что из него получилось бы 
не менее 6 тысяч порций. 
Хьерт надеется, что его труд 
будет отмечен в «Книге рекор
дов Г иннеса».

В тюрьме лучше
РИМ. «Пожалуйста, скорее 

отвезите меня в тюрьму!» — 
взмолился 62-летний Калодже- 
ро Лентини после нескольких 
дней, проведенных им в боль
нице города Агридженто. Де
ло в том, что он был достав
лен на больничную койку пря
мо из камеры местной тюрь
мы Сан-Вито после тяжелого 
приступа обострившегося цир
роза печени. Однако, изведав 
на собственном опыте все «пре
лести» медицинского обслужи
вания в этом учреждении, Лен- 
тмни счел более полезным для 
своего здоровья... дальнейшее 
пребывание за решеткой.

ных ракет. Встреча в верхах 
в Москве должна создать 
предпосылки для того, чтобы 
подобное соглашение было 
достигнуто еще в этом году».

ф АНГЛИЯ. «Лидеры 
СССР и США достигли су
щественного прогресса на пу
ти к заключению соглашения 
о сокращении стратегических 
ядерных вооружений», — от
мечает «Таймс». Другая анг
лийская газета, «Индепен
дент», в корреспонденции из 
Вашингтона констатирует: 
«До нынешней встречи в вер
хах здешнее телевидение, за 
редким исключением, рисова
ло Советский Союз в духе 
традиционных клише, ассоци
ирующихся с понятием «им
перия зла». Теперь американ
цы с удивлением видят на эк
ранах хорошо одетых, улы
бающихся, дружественно на
строенных людей. Многие 
американцы как бы впервые 
«открывают для себя истин
ное положение дел в СССР».

«Можно только представить, 
в каком состоянии находится 
больница в Агридженто, каков 
там уход за пациентами и об
служивающий персонал, если 
даже заключенный, попав туда, 
просится «на волю», то есть... 
в тюрьму», — пишет с ирони
ей по этому поводу газета 
«Джорно».

Аквариум 
против давления
ЖЕНЕВА. У вас повышенное 

давление? Вы ищете способ из
бавиться от стрессов? Нет ни
чего проще: заведите себе ак
вариум с декоративными рыб
ками.

К такому, на первый взгляд, 
парадоксальному выводу едва 
ли не раньше медиков пришли 
владельцы швейцарских зоома
газинов, видя, как этот товар 
все заметнее вытесняет с 
прилавков попугаев, канареек, 
хомяков и прочую живность. 
Судя по тому, что аквариумы 
с их красочными обитателями 
становятся непременным атри
бутом оформления больничных 
палат, кабинетов дантистов, 
педиатров и психиатров, швей
царские медики склонны раз
делить эту точку зрения. В 
свою очередь их американские 
коллеги установили, что созер
цание плавающих в аквариуме 
рыбок снижает артериальное 
давление.

«Зачем же выставлять напо
каз бедность нашей жизни и 
наше грустное несовершенст
во, выкапывая людей из глу
ши, из отдаленных закоулков 
государства!» Такой вопрос 
задает Н. В. Гоголь на страни
цах «Мертвых душ». Он же и 
отвечает выстраданной прав
дой своего творчества.

«Рассказать бы Гоголю про 
жизнь нашу убогую»... — это 
уже из фольклора последних 
десятилетий. Обидно сказано, 
зло, но есть доля правды.

Так в чем же все-таки зак
лючается предназначение ис
кусства! Должно ли оно верно 
отображать реальность, в том 
числе ее болезненные сторо
ны, либо должно доставлять 
удовольствие, не стзсняясь в 
приукрашивании действитель
ности! Тут есть о чем поспо
рить художнику и ретушеру. 
До недавнего времени в по
чете были отнюдь не худож
ники.

Не явилась исключением и 
Свердловская киностудия. Да
же лучшие ее картины с 
трудом дотягивали до сред
него общепринятого уров
ня. Говорить о проблемах 
с экрана казалось крамолой. 
Неискренность режиссерской 
позиции считалась нормой. 
Об этом, выступая в Доме ки
но, критично и честно сказал 
председатель правления обла
стного отделения Союза кине
матографистов, народный ар
тист РСФСР Ярополк Лапшин.

Сейчас, когда исчезли мно
гие запреты, студия постепен
но начинает выходить из ту
пика. Появились интересные и 
очень острые документальные 
ленты. Отмечен прессой и 
зрителями художественный 
фильм Владимира Хотиенко 
«Зеркало для героя». Экрани
зация повести Виля Липатова

«Станковая картина 80~х»-----------------------------------------------------------------

ЖИЗНЬ СМОТРИТ НА НАС
«Картина есть конкретная мысль, выраженная с помощью 

живописных средств» — за этим, столь простым определени
ем известного советского живописца А. В. Шевченко кроется не 
имеющий предела мир художественных и человеческих пе
реживаний, драматических судеб, поисков, открытий, неудач.

Войти в этот мир предлагает новая выставка в сверд
ловском Домс художника. Именно картина обладает наи
большей способностью откликаться на события в нашей 
жизни, помогает художнику раскрыть свои убеждения и 
свои профессиональные возможности.

Итак, мы в зале, где экс
понируются двадцать произ
ведений (по одному от каж
дого участника таково 
условие выставки, второе ус
ловие: картина должна быть 
написана в 80-е годы). Одни 
из них мы видим впервые, 
другие уже знакомы. Но, 
собранные в новом контек
сте, картины словно по-иному 
и «говорят». Жизнь в са
мых различных ее проявле
ниях смотрит на нас со стен 
выставочного зала. Что-то 
мы пережили вчера, что-то 
волнует сегодня, третье — 
вечно...

Когда-то картина четко 
делилась на мифологиче
скую, историческую и бы
товую. Сегодня такое рас
членение почти невозмож
но. Ну как, например, 
воспринимать «Евангель
ский сюжет» М. Бруси
ловского только евангель
ским, если его Фома Неве
рующий — персонаж, ка
ких много рядом с нами и 
он рожден нашим временем?

НайДется ли зритель, не 
почувствующий ассоциаций с 
христианской легендой о 
рождестве, глядя на новую 
работу Л. Калашникова «В 
Волы.нах», ведь в ней — и 
«путеводная звезда», и со
временные «волхвы», и «ма

МЕРТВЫЕ ДУШИ
ЭПОХИ БЕЗВРЕМЕНЬЯ

О премьере Свердловской киностудии «Серая мышь»
«Серая мышь», осуществлен
ная режиссером Владимиром 
Шамшуриным, — еще одна по
пытка преодолеть дискредити
ровавшие себя «каноны».

В
ОТ уж о чем не имеет 
смысла говорить — так 
это />б удовольствии. 
Его и быть не может, когда на 

экране в своей безысходно
сти сцены духовного и физи
ческого самоуничтожения лю
дей. Иногда даже хочется от
вернуться, не смотреть, но 
сколько ни прячь голову под 
крыло — проблема существу
ет, она стала общей бедой и 
болью.

...Убогая комната, где все 
вверх дном, все з&росло 
грязью и паутиной. Дряблая 
кожа, покрытая испариной, — 
лицо, когда-то волевое и ин
теллигентное. Огромные гла
за, а в них — тоска и страда
ние. Мучительное пробужде
ние. Невыносимое, изматыва
ющее похмелье.

Какая сила швырнула на 
дно делового и порядочного 
человека, бывшего директора 
лесопильного завода Семена 
Васильевича Баландина? Что 
за дороги ссели спутников в 
его пьяной жизни — здоро
венного работягу Устина, ве- 
терана-фронто'вика Ивана 
Юдина? Каким магнитом тя
нет к ним не спившегося по
ка Витька?

донна», и — вечное удивле
ние перед тайной 'рожде. 
ния...

Может быть, историчес
кой считать композицию 
О. и В. Штукатуровых «Объ
ект Шихан», потому что 
она — о развивающейся во 
времени и по всей Земле 
военной и экологической дра
ме? Может быть.

Пожалуй, если говорить о 
«чистоте жанра», то мы най
дем ее в работах М. Гуре
вича «Как-то ребе Эли Мей- 
лих ощутил в душе веселье» 
и В. Добровольского «Ве
чер». Они «бытовые», ибо 
источником вдохновения 
здесь послужила наша по
вседневная, негромкая, но от 
того совсем не малозначи
тельная жизнь. Как встреча 
с хорошим человеком вос
принимается маленький холст 
М. Гуревича. Молодой ху
дожник перевел на язык ис
кусства непростой и столь 
драгоценный мир человече
ских чувств.

Очень хочется «жить» в 
«Вечере» В. Добровольско
го, ' дружелюбной картине с 
кажущейся бесхитростной 
композицией, с мерцающими 
красками...

Впрочем, видимо, деление 
тематической картины на жан
ры не имеет сегодня прежнего 
значения. В ней важно другое:

Собрались в стаю ханыги- 
алкоголики, шастают по посел
ку, как голодные собаки, ищут 
«лекарство». Раздобыли, на
конец, вожделенный пузырь, 
разлили трясущимися руками 
в один стакан, по очереди за
глотили с жадностью — и 
дальше, на поиски. Ходят от 
двора ко двору, канючат, тре- 

, буют, скандалят, ползают на 
брюхе, унижаются до мараз
ма, до скотства...

...А ведь был в силе Семен 
Баландин, когда руководил 
заводом, пусть небольшим. 
Да и сам поселок небольшой. 
Уже не деревня, но и до го
рода ему далеко — некий 
промежуточный этап на пути 
пресловутого слияния аграр
ного и индустриального тру
да. А вот места вокруг краси
вые: лес, река (фильм сни
мался в Башкирии), и велико
лепие природы вступает в 
противоречие со скудостью, 
ненаполненностью существо
вания людей.

Время действия обозначено 
в фильме точно: 1970 год. На
дрывно верещат пилорамы, 
приписываются несуществую
щие показатели, закрываются 
«липовые» наряды, высоким 
начальством отдаются прика
зы типа: к предстоящему 
юбилею во что бы то ни ста
ло пустить цех досрочно! А 
он недоделан, тут до аварии 
недалеко, и не ударный это

быть современным художни
ком, болеть болями своего на
рода, делить его радости и не 
только предвидеть изменения 
в его духовной и исторической 
жизни, но и способствовать их 
воплощению. Значение з^есь 
имеет не жанр, а мировоззре
ние. Слияние личной темы с 
тон нравственной проблемати
кой, что так занимает сегодня 
нас всех, вновь проявилось в 
работах Г. Метелева («Призыв»), 
Ю. Филоненно («Утренний свет, 
упавший на ненаписанные 
картины»), А. Алексеева 
(«i ласные, согласные и шипя
щие», где имеются в виду во
все не буквы...)

Г лядя на них, невольно 
вспоминаю 70-е годы, когда со
стоялось мое знакомство с жи
вописью Г. Мосина, Г. Метеле
ва, М. Брусиловского. Привле
кало то, что они уходили от 
однозначного «воспевания» или 
слепого следования натуре. Они 
отслаивали на свердловских 
выставках право художника на 
собственное видение, на лич
ную социальную и эстетиче
скую оценку действительно
сти. Они оказались прозорли
выми, чуткими к назревавшим 
в обществе настроениям. Раз
мышление, сомнение, протест, 
поиск нового идеала с трудом, 
но «прорвались» и в наши вы
ставочные залы, получив позд
нее поддержку и развитие у 
Ю. Филоненно и А. Алексеева, 
других художников...

И сегодняшний «Призыв» 
Г. Метелева тоже современен, 
гражданский пафос его очеви
ден и волнует. Силой притяже
ния творчества этого художни
ка остается стремление по
стичь напряжение современно
го мира, его страстей, траге
дий, его романтики. Нельзя не 
пожалеть, что на выставке нет 
работы Метелева «Гражданская 
война», тоже написанной в 
80-е (она хранится в Перм
ской галерее). В ней, как 
мне кажется, решая ту же те
му, художник достиг особен
ной цельности и выразитель
ности.

Отвечая на вопрос анкеты 
(они были розданы всем уча
стникам выставки) об опре
деляющем качестве станко
вой картины, Ю. Филоненко 

труд, а сплошной обман госу
дарства. «

Пытается бороться дирек
тор, хочет пробить заслон 
круговой поруки, но строгий 
голос по телефону сообщает: 
либо крути дырку для орде
на, либо — партбилет на стол. 
И приходится, теряя уважение 
к себе, принимать правила иг
ры.

Гремит оркестр, произ
носятся по бумажкам речи, 
щелкают затворами фотокор
респонденты. Повсюду раз
вешаны трескучие лозунги, 
иногда они срываются со 
стен, но их приколачивают на 
прежние места. А в кабине
тах — портреты лидера, сто
явшего в те годы у руля.

Бюрократическая машина 
низвела человека до положе
ния «колесика и винтика». Ди
ректор Баландин и передовик 
Устин, старательно зашибаю
щий рубли, в равной степени 
бессильны повлиять на ход со
бытий. В тот период казалось, 
что существующее положе
ние вещей — навечно. Тяну
лась бессмысленная череда 
дней и лет, неотличимых один 
от другого. Нечем дышать, не 
к чему стремиться. А если 
слаб человек, то как устоять 
перед соблазном, когда су
ществует доступнАй и прият
ный в начале способ бегства?

Есть альтернатива — борь
ба. Бороться, зная, что нет ни
каких шансов, что любая по
пытка заранее обречена, бо
роться, чтобы остаться внут
ренне свободным, не превра
титься в «тварь дрожащую»— 
на такое способны немногие. 
Но даже у опустившихся ал
коголиков не удалось отнять 
права на протест. «Я не боев- 
но!» — кричит Устин, а быв
ший фронтовик Ваня Юдин

ответил кратко: «Мысль». С 
этим не станешь спорить. 
Тем более, что его работа — 
тому подтверждение. Одна
ко мысль звучит здесь так 
остро потому, что она тала
нтливо «сформулирована» и 
в рисунке, и в пластике, и 
во внутренней организации 
холста. Ведь, признавая со
держание неотъемлемым ка
чеством картины, мы обяза
тельно «держим в уме» и 
то, что она развивается по 
своим пластическим, цвето
вым и композиционным за
конам, без внимания к ко
торым ее просто не будет.

Как не состоялась карти
на у А. Мицника («За бра
тьев, «за родйую землю»). 
Идея не получила в ней фор
мальной поддержки, и роди
лись некие этнографические 
впечатления, где вместо об
разов — призраки.

По иным причинам, но, к 
сожалению, тоже неудачная, 
на мой взгляд, работа Л. Мы- 
сакова «Размышление». При 
всей привлекательности за
ложенной в ней идеи здесь 
не хватило художественной 
«органики», способной объ
единить холст в то целое, что 
называют картиной.

Не получила должного .эмо
ционального и художествен
ного обоснования тема и в 
работах А. Ej-рака, Л. Сгиб
невой, Б. Кондрашина. 
Они могли бы быть на
писаны и двадцать, и три
дцать лет назад и заставляют 
вспомнить времена, когда 
подход к картине сводился к 
анализу сюжета: чем тот 
значительнее, тем менее важ
ным считалось его «вопло
щение в материале». 

бросается, как Дон Кихот, в 
бессмысленный поединок с 
ветряной мельницей. Да толь
ко не мельница это, а огром
ный подъемный кран. Маши
на безжалостно уничтожает 
человека, вставшего на ее пу
ти.

...Один из персонажей, Зе
ленин, нашел силы порвать с 
прошлыми ошибками. Уви
дел в тюремной каме
ре серую мькиь. Маленькая 
такая мышка, хвостик тонень
кий, а под кожей видно, как 
сердце бьется. И всколыхну
лось что-то в душе, и мир из
менился.

Как за последнюю надежду, 
хватается за эту историю Се
мен Баландин, шарит рукой в 
норке, но нет там мькики-но- 
рушки. Убежала. Или, может 
быть, сдохла. Только липкая 
паутина остается в ладони.

Нет, не отвращение, скорее 
сострадание испытываешь к 
героям картины — несостояв- 
шимся людям, канувшим в 
эпохе безвременья.

Символично звучат в фи
нальных кадрах знаменитые 
гоголевские строки о птице- 
тройке. Куда летишь ты, трой- 
ка-Русь, и куда тебя может 
занести по пьяному делу? Чья 
вина, что испокон веков исто
рия твоего свободолюбивого 
народа была преимуществен
но историей рабства — явно
го либо замаскированного?

Картине можно предъявить 
претензии: ритм местами не
оправданно монотонный, не 
всегда сочетается жесткая 
стилистика и кинематографи
ческие красивости, раздража
ет прямолинейность некото
рых режиссерских решений. 
Стоит отметить интересную 
игру Николая Гусарова (Ваня 
Юдин), а также успешный 
дебют Виктора Соловьева в 
главной роли.

Такие картины, как «Серая 
мышь», обладая скромными 
художественными достоинст
вами, не являются шедевра
ми, не претендуют на веч
ность, но помогают жить се
годня, нарушают наше спо
койствие, заставляют искать 
ответы на нерешенные вопро
сы. В. МАЛЫШЕВ,

член свердловского 
киноклубе «Контакт».

Между тем, именно уро
вень воплощения сюжета 
обеспечивает произведению 
успех. Это простая, но труд
ная истина. При всей есте
ственности положения о том, 
что у каждого художника 
свое понимание организма 
картины, есть одна задача, 
которая стоит перед каж
дым: «приведение полотна к 
цельности». В полной мере 
святость этого правила (на
сколько можно говорить о 
правилах в творчестве) хра
нят работы И. Симонова и 
И. Чеснокова. Иначе, но 
«помнят» его и считают де
лом чести профессионала 
Г. Метелев, А. Калашников, 
Ю. Филоненко, В. Чурсин, 
Г. Райшев, М. Брусилов
ский, А. Алексеев. Правда, 
иногда вдруг возникает ос- 
торо?кная мысль о том, что 
некоторым из них пора пе
решагнуть через когда-то 
счастливо найденное, дабы 
оно не превратилось в тира
жируемое...

Лучшие экспонаты вы
ставки сильны не внешним 
подобием и узнаваемостью ти
пажа ли, ситуации ли, а ис
кренностью эмоционального 
переживания, глубиной вдохно
вившей художника мысли. Во 
всяком случае, выставка пока
зала бесплодность бытописа
тельства, простой фиксации 
жизненного факта.

И еще одну проблему вы
светила выставка. Ей явно не 
хватает совсем молодых сил. 
Что это? Профессиональная не
уверенность, нежелание брать
ся за «трудный жанр», неза
вершенный пока поиск?.. Или 
сложившееся мнение об отми
рании картины в век кино, 
видео, дизайна? Или просто 
этих молодых не знаем мы, ис
кусствоведы?..

Итак, первая в Свердло
вске выставка картины сос
тоялась. Мяогое в ней еше 
предстоит осмыслить участ
никам. критикам, зрителям.

Г. КУРМАНАЕВСКАЯ, 
искусствовед, член 

Союза художников СССР.

«Экватор» проходит по Уралу
Эти ребята и девчата — 

веселые туристы тепло
хода ♦ Мотовилихинский рабо
чий» — не победители игры- 
викторины «Экватор», орга
низованной Бюро междуна
родного молодежного туриз- 
М1 «Спутник», газетой «Н1 
смену!» и музыкальной ре
дакцией Свердловского теле
видения. По крайней мере 
пока. На левом снимке за
печатлены учащиеся из ниж
нетуринского профтехучили
ща № 22. Путешествие по 
путевке Бюро «Спутник» — 
награда им за успехи в уче
бе и общественной работе. 
Скоро вернутся они из круи
за в Москву.

Вышедший в эфир накану
не празднования 30-летия 
БММТ «Спутник» четвертый 
тур телеигры-викторины «Эк
ватор» рассказывает об ув
лекательном виде отдыха — 
путешествии на теплоходе, 
встрече с морским царем Неп
туном, экскурсиях...

Этот тур был последним в 
состязаниях эрудитов. Скоро 
мы встретимся с победителя
ми — их пригласят на ито
говую передачу «Экватора» в 
телестудию. Здесь и будет 
вручена победителю бесплат
ная путевка в лучший меж
дународный молодежный 
центр, ждут призы и дру
гих путешественников. Спе
шите отправить ответы на во
просы четвертого тура, про

звучавшие в передаче. Мы их 
сегодня публикуем.

1. На следующий год в 
Пхеньяне вновь соберется на 
свой фестиваль молодежь пла
неты. А первый фестиваль, как 
вы помните, состоялся в 1947 
году в Праге. Тогда же роди
лась песня, ставшая своей для 
молодежи всех стран. Что это 
за песня и кто ее авторы?

Зх правильный ответ на 
этот вопрос в ваши турист
ские книжки будет записано 
две тысячи километров.

2. Назовите молодежные тур
центры Бюро «Спутник», рас
положенные в пределах Рос
сийского Золотого кольца.

Правильный ответ на этот 
вопрос оценивается в три ты
сячи километров.

3. Один из старейших райо- 
онов iiepMH — Мотовилиха. Он 
известен революционными вы- 
ст>плениями рабочих в 1905 
году. Здесь же, на Мото
вилихе, 100 лет назад было 
сделано изобретение, без кото
рого сейчас и я строительст
ве, и в промышленности не 
обойтись. Автор изобретения 
был еще и прекрасный худож
ник, музыкант. Его изобрете
ние было испытано в космосе. 
Нто этот человек, имя которо
го носит один из теплоходов?

Пять тысяч километров — 
на столько вы приблизитесь 
к главному призу игры-вик
торины «Экватор», ответив 
на этот вопрос.

СЕГОДНЯ мы публикуем и 
последнюю главу туристской 
повести, которую телепуте^ 
шественники написали общи
ми силами.

Фото А. ЛАПТЕВА 
и В. ВАХРУШЕВА.

ПИСЬМА с ответами на вопросы игры-викторины «Эк
ватор* направляйте по адресу: 620219, г. Свердловск, 
ул. Луначарского, д. 212. Областной комитет по телеви
дению и радиовещанию, музыкальная редакция. На кон
верте не забудьте сделать пометку: «Игра-викторина 
«Экватор».

Хэллоу, Нюра!
Глава IV

Але, Нкэра! Я опять в Афри
ке. Тут Берег Слоновой Кости. 
Нюр, я тут один раз так силь
но испугался. Стою на Берегу 
Слоновой Кости, а навстречу— 
он сам, Слоновьгй Костя. Хо
бот, как пожарный рукав — 
пять метров. Я ему говорю, 
не надо, Костя. Он меня по
нюхал, сплюнул и ушел. Види
мо, я невкусный.

Але, Нюр! А народ тут хо
роший. Сидят под пальмами, 
размышляют. Ну, насчет как 
жить дальше. Я тоже сел под 
свободную пальму. А на ме
ня, оказывается, носорог бе
жал. Но промазал. Хотел в 
меня, а воткнулся в пальму. 
Рогом. А с пальмы — коко
совый орех — бабах. Вот он 
не промазал. Попал. В меня.

С этих кокосов вообще та
кие мысли приходят — зака
чаешься.

Але, Нюр! Я заметил, тут 
профсоюзные взносы тоже из 
зарплаты вычитают. Но берут 
кокосами. С носу — по коко
су-

Нюра, ну пока. Я тебе из 
Америки позвоню.

Але, Нюра! Я из Америки. 
Я точно не знаю, но вроде бы 
из Северной. Че-то она мне 
не очень. Сами-то они хваста
ют: у нас все есть, у нас все 
есть. А где там? Я походил, 
посмотрел, даже самогона не

ту. Пьют какую-то, наверное, 
гадость. Виски и мартини.

Правда, есть эти, кек их, 
грейп-хрюки, Ну, такие, грейп- 
хрюки. Ну, хрюкти, такие, 
грейп. Ну, смесь апельсина с 
этим, с турнепсом. А когда 
ешь, отдает редькой. Вот эти 
грейп-хрюки тут есть.

Нюра, а молодежь мне их
няя в целом понравилась. Хо
рошая молодежь, на нашу по
хожа. Они тоже, как и у нас, 
сначала влюбляются, потом 
рожают, и только уже потом... 
не женятся.

Але, Нюра, ты прости, если 
я скажу чего не то, но меня 
сейчас здорово отвлекают. 
Гангстеры по мне стреляют. 
Из пулемета. Не дают сосре
доточиться. И еще этот лезет, 
резидент из разведки. Меня 
вербует. Не, я не соглашаюсь.

Вообще надо бежать из 
этой Северной Америки, пока 
не согласился. Ну, пока. Я те
бе из Южной Америки позво
ню.

Але, Нюра, я вернулся. Ну, 
здесь, рядом, от зятя Степана 
звоню. В Южную? Я в нее не 
поехал.

Нюра, ты не обижайся, я 
вообще никуда не ездил. Я 
путезку сдал и на эти деньги 
мы со Сте-ансм отдыхали. 
Где? А у не_о же на кухне. У 
нас деньги кончились, и вот я 
вернулся. Нюра, мы сейчас 
возьмем троллейбус и подъ
едем. Ты купи чего-нибудь за 
встречу. Я так по тебе соску
чился.
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эхо фестиваля

П СНОВА
ПОДНЯТ ПАРУС

Отзвучала гитарами, отго-
рела ночными 
«Весна КСП-88».
фестиваль

кострами 
Областдой

самодеятельной
песни, собравший участни
ков и гостей в лесу под Ка-
менском-Уральским. подвел
итоги.
рзатов:

Названы имена лау-
Татьяна Рублева,

Сергей Зиннер, Евгений Бун-
ТОП авторы песен, Сергеи
Болотов, Владимир Строга
нов — авторы музыки, На
талья Попова, И1Х>рь Кисе
лев — исполнители, дуэт 
Владимир Шарифулпи и Иван 
Копоруллип, ансамбль «Гам
ма» из поселка Заречный. 
Самой интересной на фести
вале признана концертная 
программа клуба «Меридиан» 
из Нижней Туры.

На сцене, как. на палубе, 
сменяют друг друга ребята с 
гитарами. Сменяются песни,

становился популярным. Те
перь, когда правдой никого 
не удивишь, выясняется, что 
в самодеятельной песне од
ной только искренности ма
ло. Должно еще присутство
вать искусство.

— А как, на ваш взгляд, 
будет развиваться дальше ав
торская песня?

— Она будет обогащаться 
за счет других видов’музыки, 
что, собственно, происходит и
сейчас. В том, что
бята, есть 
рок-н-ролла.

— Так, । 
пропасти 
КСП?

li л ияние 
«новой

поют ре
блюза, 

волны».
стало быть, нет 
между роком и

— Есть существенное раз
личие. Рок, как и всякое ис
кусство, предлагает модель 
действительности — модель 
цельную, очень эмоциональ-

их множество лирических
и философских, шуточных и
откповенно 

. и средних, 
таланта и 
мастерства.

острых, хороших 
разного уровня 

исполнительского

Фестиваль, как линза, фо
кусирует в один луч реаль
ную картину песенного дви
жения, разобраться в котором 
не очепь-то просто. Самодея
тельная стихия охватывает и 
серьезных авторов, и начина
ющих, которые неумело, но 
искренне пытаются выразить 
себя в поэ-зни и в музыке.

— Авторская песня успела
создать 
ности, 
Старцев, 
комитета 
соцкий,

непреходящие цен- 
говорит Андрей

председатель
фестиваля, 

Окуджава,

орг-
Вы-

Визбор,
Ким, Галич... Эти имена кое- 
что значат в нашей культу
ре. Клуб самодеятельной 
песни «Урал», по инициати
ве которого проводится этот 
фестисвль, специализируется 
прежде всего на «классике», 
на песнях прошлых лет.

51-60-84

ную, а потому притяга-

лет— Но ведь двадцать 
назад люди чувствовали сов-
сем по-другому. Изменилось
время, изменилось 
жание авторских

и содер-
песен.

вот простая, я бы сказал,
А 

на-
явная музыкальная форма ос
талась. Она превратилась в
канон. Нет ли в 
воречия?

— Музыка не 
подствогать над

этом проти-

должна гос- 
содержани-

ем. У нас на первом месте
все-таки поэзия. Рокеры, 
иечно, играют лучше, 
сквозь их музыкальные

ко- 
но 

на-
гпомождения порой трудно 
пробиться к тексту. Именно
поэтому мы и рок — на 
тивоположных полюсах, 
делает вывод Андрей.

— А вот рокеры так 
считают, они относятся к

про-

не
вам

добрее. И рок, и КСП — ав
торская музыка, причем, му
зыка социально активная,

тельную. Но это не вся ре
альность, а лишь ее часть. 
Авторская песня как явление 
пытается выразить всю 
жизнь, все ее оттенки. Я 
убежден, что человек, отно
сящийся к КСП с предубеж
дением, прослушав лучшие 
песни, найдет что-то близкое 
для себя.

Открытием для меня ста
ла композиция Вероники Бу
лычевой «Красный конь». 
Совсем молодая девушка из 
далекой удмуртской деревни 
представила глубокое по 
мысли, сложное по музы
кальной структуре произведе
ние, в котором использова
ны элементы импровизации. 
Продемонстрировала виртуоз
ный вокал. Почему же она 
никак не была отмечена?

•— По поводу Вероники мы 
много спорили, — говорит 
председатель жюри Олег 
Романов, инструктор обкома

Я люблю эту группу. С пер
вого прослушивания. Как и 
многие из вас, наверное. На 
фестивале «Металлопластика» 
«Флаг» свой мощной песней- 
призывом «Мы из СССР!» под

рок-клуб

нял зал на 
принимали 
скандируя, 
ми. А со

ноги — и зрители 
программу стоя, 

размахивая флага-
сцены неслось:

Пусть у каждого есть свой 
единственный флаг. 

Но нельзя обойтись друг 
без друга никак. 

Стоит ли, брат, делить

Так

Все 
пели

наши песни! 
споем, споем все

вместе!
вместе... А целый год 

одни. «Дисквалифициро-
ванные» на полгода (растянув
шиеся на год), ребята пережи
ли трудное время, общие для 
всех любителей - музыкантов 
беды: отсутствие аппаратуры, 
инструментов, места для репе
тиций, смену состава (к сча
стью, плодотворную). В конце 
концов «закрепились» в ДК 
«Урал». Поводом для запрета 
концертной деятельности по
служило «эпатажное» — шел 
март 1986 года — выступление 
на 1 фестивале рок-клуба с 
программой «Рок-музыка рево
люции», где по ходу дела му-

ЗД1И1В

ОДИН ЦВЕТ
«ФЛАГА»

зыкантами было развернуто 
обожженное знамя со следами 
пулевых пробоин, объявленное 
при этом «знаменем ураль
ского рока».

। Смешно? Нет, грустно: твор
чество одной из самых инте
ресных групп рок-клуба было 
«заморожено» для зрителя. 
И, наверное, наивный дебют
ный эпатаж группы заслуживал 
другой, но не «высшей меры» 
наказания.

По словам менеджера
«Флага» А. Пьянкова, в группе 
нет лидера как такового, рабо
тают на разных. Основной ко
стяк оформился в 1982 году. 
В. Коровин (гитара соло) посту
пал в Ленинградский кора
блестроительный институт, a 
оказался... в Свердловском 
музыкальном училище имени 
Чайковского. Во «Флаг» оттуда 
пришел вокалист, основной ав
тор песен группы Сергей Кур-
занов — антипод 
ного углубленного 
риста В. Коровина, 
лись басист Л,

философич- 
соло-гита- 

там же учи- 
Шутылев и

ударник А. Поталкин. Пианист 
Саша Попов закончил консер
ваторию.

После 1-го фестиваля на 
«Флаг» со всех сторон посы
пались «шишки». В чем только 
их не обзиняли! В то время 
само слово «рок» для лиц, 
«ответственных за культуру», 
звучало ругательством, а уж 
тем более—«рок и револю
ция». Однако времена меня
ются, шаг за шагом отвоевы
вается право всех нас на жизнь 
при новых условиях демо<>а- 
тии.

Сказать, что времена совсем 
изменились, — значит, поста
вить крест на нынешней и на 
будущей демократии. Но — с

кем ты? вопрос, который
сегодня каждый задает себе. 
На него «Флаг» отвечает свои
ми песнями. Они конкретны 
и плакатно контрастны, с не
ожиданными рифмами и обра
зами. Они честны и призывны. 
После запрета на выступления 
во «Флаг» пришел мастер, ко
торого ребята давно звали к 
себе, ударник И. Захаров. Он 
может играть все, лауреат 
Всесоюзного конкурса артистов 
эстрады. С группой из Сверд
ловской филармонии был на 
гастролях в Афганистане. С его 
приходом лицо коллектива 
сложилось окончательно.

На «Металлопластике» «Флаг» 
показал красивую, четко ком
позиционно выдержанную про-
грамму, жаль из старых
своих песен. В основном, по
этому они получили только 
четвертое место.
- Тревожит множество рок-не
полнителей; «социальность»
песен которых (не подкреплен
ная идейной убежденностью и 
хотя бы знанием предмета, о 
котором идет речь) оборачи
вается элементарной спекуля
цией на темы гласности и пе
рестройки. Осмеять, охаять, 
гаденько похихихать со сторо
ны легче, чем вместе со все
ми переболеть общей болью. 
Еще А. С. Пушкин писал о по
добных: «Зачем терзать нам 
грудь кормилицы нашей? Уже
ли потому, что зубки вырос
ли?» (Как сегодня сказано, 
правда?). От двусмысленности 
ребята из «Флага» далеки. Не 
зря слушатели живо принима
ют тексты их песен. Я тоже 
верю «Флагу», когда слышу:

Мы мертвые души, 
Мы цифры в отчете

честная. Разница лишь в спо
собах воздействия, в энергии. 
Энергия рока, по-моему, вы- 
лажает наше время точнее. 
И не может ли так случить
ся. что движение КСП, зам
кнувшись на собственных 
традициях, постепенно утра
тит ощущение действитель
ности и сойдет на нет?

— Самодеятельная песня 
является частью народного 
творчества. А фольклор, он 
никогда не исчезнет.

КСП и другие направле
ния в музыке... Эта тема 
продолжилась в беседе с из
вестным бардом Евгением:

комсомола.
слущивания мы

Во время про

ей, что следует 
ее репертуара, 
успех был бы 
Но она решила 
это нарушение

[ советовали 
выбрать из 

Я убежден,
гарантирован, 
петь джаз, а 
законов на-

шего жанра. 
Пожалуй, с этим трудно

согласиться. Все мы любим 
рассуждать о новаторстве, а
когда сталкиваемся с 
стандартным явлением, 
говорим, что это «не по 
вилам».

Еще вопрос к Олегу

пе
то 

пра-

Ро-

Изакевичем, 
тал в жюри 
авторским

который рабо- 
и выступил с 

концертом, став-
шим событием фестиваля.

...Он выходит на сцену 
кэ к то сразу располагает 
себе. Начинает петь, и 
хочется слушать. Манера

и 
к 

его 
ис-

манову: «Каков уровень фе
стиваля по сравнению с про
шлым годом?»

— Уровень значительно 
поднялся. Возросло мастерст
во, но и требования тоже воз
росли. Надежды на буду
щее — самые оптимистиче
ские.

фотоальбом
кажется, до сих пор еще не утихли споры разделении

«Форума», об уходе части состава группы вместе с солистом 
Виктором Салтыковым, гитаристом и аранжировщиком Алек
сандром Назаровым и барабанщиком Александром Дронином

полнения ровная, без внешних 
эффектов, но каждая интона
ция звучит точно.

...Автобус мчится
бирскому

— Раньше,
гений, когда

говорит Ев- 
фестивали

Свердловск. А 
ночную реку 
берега. Дым

тракту,
но Си- 

скоро
я вспоминаю 

и огни вдоль 
от множества

в новый коллектив «Элентроклуб», который 
Давид Тухманов.

Но вот весной, буквально один за другим, 
тива побывали на гастролях в Свердловске, и 
сам составить свое мнение о их потерях и

курирует теперь

эти два ноллек- 
наш зритель мог 

приобретениях.

КСП были маленькими ост
ровками правды, автору до
статочно было спеть на «за
прещенную» тему — и он

костров поднимался над ле
сом, звучали песни, переда
вались по кругу гитары, а 
небег постепенно светлело.

В. ПЛАТОНОВ.

ио всяком случае, новая солистка «Элентроклуба» Ирина 
Аллегрова была для многих «темной лошадкой», пока не спела 
песню с тем же самым названием.

и стало понятно, что перед нами — яркая, оригинальная 
певица, составляющая достойную конкуренцию Виктору Сал
тыкову. Впрочем, вряд ли слово «конкуренция* здесь вполне 
уместно: ведь Виктор и Ирина делают свое неповторимое ли
цо группе «Электроилуб». И добавим — весьма привлекатель
ное. Взгляните на снимок — поет Ирина Аллегрова.

Фото Р. ПОДЭРНИ.

• ФУТБОЛ ПЕРВЕНСТВО ОБЛАСТИ

ПЕРВЫЕ ОЧКИ
И... УДАЛЕНИЯ

Команды, выступающие в 
43 чемпионате области по 
футболу, провели три тура. 
Уверенно стартовали в нем 
футболисты нижнетагильско
го «Высокогорца», одержав
шие три победы и возглав
ляющие сейчас турнирную 
таблицу. Причем они пока не 
пропустили в свои ворота ни 
одного мяча, а забили 11. 
Тагильчане нанесли в гостях 
поражение ирбитскому «Ура
лу» — 1:0 и свердловскому 
«Факелу» — 4:0, а на своем 
поле буквально разгромили 
режевской «Металлург» — 
6:0.

Неплохо начал сезон и кв- 
менск-уральский «Трубник», 
набравший пять очков. На его 
счету победы над качканар
ским «Горняком» — 2:0 и ас-

бестовским «Уралом» — 3:2, 
ничья в поединке с РТИ в 
Свердловске. Кстати, трубни
кам вскоре предстоит защи
щать честь нашей области в 
розыгрыше Кубка РСФСР 
среди команд коллективов 
физкультуры (5 июня они про
водят дома игру с тюменским 
«Спартаком»), и удачный 
старт вселяет надежды на 
успех и в этой встрече.

Также пять очков на счету 
«Уральского трубника» из 
Первоуральска (победившего 
асбестовцев — 5:1, РТИ — 
1:0 и сыгравшего вничью с 
иртбитчанами — 0:0) и сверд
ловского «Калининца» (у ас
бестовцев и РТИ они выигра
ли соответственно — 3:1 и 1:0, 
а матч в Реже е «Металлур

гом» завершили вничью — 
1:1).

Второй призер прошлогод
него первенства ирбитский 
«Урал» (а не чемпион, как 
был назван ошибочно в «На 
смену!» от 14 мая) пока 
выступает неровно. На своем 
г.оле команда в двух встре
чах набрала лишь одно очко, 
правда, а последнем матче со 
«Стартом» в Верхней Салде 
ирбитчане победили — 2:1. 
Во всех трех матчах уступил 
сопернику асбестовский
«Урал». Эта команда и замы
кает пока турнирную табли
цу-

К сожалению, не может не 
огорчать обилие предупреж
дений, которые сделали фут
болистам судьи в ходе пер
вых матчей чемпионата. Все
го их занесено в протоколы 
уже около 20. Более того, »

командах «Урал» (Ирбит) и 
«Горняк» (Качканар) уже есть 
футболисты, удаленные с по
ля за грубую игру (А. Авваку
мов и В. Жаров). Эти факты 
свидетельствуют о слабой 
технической подготовке ряда 
игроков, что и приводит к 
нарушению правил при -борь
бе за мяч, а также о недора
ботках в идейно-воспитатель
ной работе. Безусловно, ни 
один случай недисциплиниро
ванного поведения игроко-в 
не останется без внимания 
спортивно - технической ко
миссии областной федерации 
футбола. А спортивной обще
ственности предприятий, ко
торые представляют команды, 
где есть нарушители, и 
прежде всего — Ирбитского 
мотоциклетного завода, Кач
канарского горно-обогати
тельного комбината, необхо
димо проанализировать причи
ны появления тревожных 
«красных .карточек».

В. БАКАНОВ, 
заместитель председателя 

областной федерации 
футбола.
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о сделанной кем-то 
огромной работе...

Я верю им, когда в одной из 
песен со сцены несется гор
дое: «Мы из СССР!»

Куда пойдет «Флаг» дальше? 
Пока их неоднократно отрабо
танную программу с востор
гом принимают зрители Каза
ни, Набережных Челнов, Кур
гана и Тольятти, приходят 
приглашения с Дальнего Во
стока из Ленинграда. Но... По- 
моему, нельзя вечно эксплуа
тировать когда-то найденную

тему или прием (это касается 
не только «Флага»). Лобовое 
решение темы, еще недавно 
бившее в «десятку», сейчас не
редко идет в «молоко». За 
последние три года пресса

новую тему, то — новый под
ход к ней. Дать картинку co
бытия, зафиксировать явле

подняла столько
горьких тем, что

острых и 
никого не

удивишь острым фактом или 
ситуацией. А именно это дела-
ло рок-музыку 
умонастроений

выразителем 
молодежи

еще не так давно.
По-моему, участникам «Фла

га» нужно , искать если и не

почтовый ящик «MC»
РАЗВЕ ЭТО ЛЮБОВЬ

Вот материал, опублико
ванный в «Музыкальной сту
дии» 21 мая. О. Щербинина 
пишет об «Алисе»: «И как 
эпилог — все та же любовь».

Я старый, еще, может, да
же «ранний металлист». В

поэзии нет. Сравните с Гре
бенщиковым и с Шевчуком., 
с нашим же »Наутилусом»!

В хит-параде А. Градско-
где «Алиса»? А поче-

запоздало? Впрочем, воинст
вующий нигилизм всегда 
был в моде.

«Я ни разу не слышала от 
него плохого слова о другом
человеке», пишет О. Щер-
бинина о Кинчеве. Извини
те, но для меня и моей же
ны все это было сильным 
оскорблением. «Ни здрасъте,

начале 
«Цепом», 
битом», 
сейчас 
«Ди-си», 
но...

Никак

70-х заслушивался 
«Бахманом», «Саб- 
« Джорджией». И

люблю 
Жови,

послушать 
«Мэйден»,

не ожидал увидеть
на недавнем концерте Кин
чева действа столь низкого
свойства. Энергия... Да, 
жалуй. Но, кроме этой 
бой энергии слушатель 
чего не видит* Музыки

по- 
гру- 
ни- 

нет,

му? Да это не искусство — 
это «стенка на стенку», толь
ко на новый, более утончен
ный лад, это фальшь и наси
лие.

Автор статьи говорит «о 
боли», о том, будто Кинчев 
поет о любви. Да нет там это
го! Есть неистощимая злоба. 
Печали нет, ее выражают 
иначе. «Мое поколение»... 
Помнится, у Пита Тауншенда 
из группы «Кто» была вещь
с тем же названием лет 
назад. Неужели у нас

20 
так

ни до свиданья» никако -
го общения с залом. Только 
беснующиеся 12-леТние... А
Кинчеву-то сколько 
Коммерция это, а не 
причем, коммерция 
опасная — умная.

уже? 
боль, 

самая

Ленинградские группы, к 
сожалению, все очень похо
жи. Когда-нибудь они, надо 
думать, опомнятся.

Кто сейчас слушает «Кто»?
Слушают «Битлз» там
есть настоящая боль и насто
ящая любовь. А эта «Али-

пластинка с обеих сторон

Старомодный Уандер?
С тех пор, кан лет десять назад я совершенно случайно ус

лышал двойной альбом Стиви Уандера «Песни в ключе жиз
ни», так и не удалось уразуметь, чем же все эти годы никак 
не мог угодить американский супер-музыкант, скажем, той же
фирме «Мелодия»? Только сегодня вышел-таки у нас его 
диск «Солнце моей жизни» в серии «Архив популярной музы
ки» под № 2 (С60 26825).

лучше поздно, чем никогда? Может, и так. А может?

руки конверт —- серия «Ар
хив популярной музыки». Ну 
ладно, «посвященные» знают.
что Уандер
тивно действует, 
работоспособен и

жив-з доров. ак-
на редкость 

про дол жа-

С начала 60-х Уандер вы
пускает альбом за альбомом, 
удивляя видавший виды эст
радный мир фантастической
непредсказуемостью 
ческих открытий.

Нас от подобных

мелоди-

потрясе-
ний заботливо оберегали, из-t 
редка балуя «звездами
ного значения», 
«АББА» или 
итальянцев или
нннг». Конечно,

вроде 
«Бони

мест- 
групп 

М»,
« Модерн То-

. . по части 
слащавой простоты и липу
чести Уандеру до ^их куда 
как далеко. Какими бы’ не-
сложными и заразительными 
ни были его композиции, в
усредненные мировые 
дарты, столь милые 
администрации фирмы

ста н- 
сердцу

лодия», они нипочем не
«Ме- 

УК’
ладывались. Это ведь и в са-
мом деле 
жизни» - 
тлые и I

песни ключе
— поразительно све- 
мучительно горькие,

исполненные неудержимей 
энергии и мудрого равнове-» 
сия.

Понятно, в недавние вре
мена «худсоветы» совсем

• ХОККЕЙ HÀ ТРАВЕ
Свердловский СКА прово

дил очередной матч чемпио
ната СССР по хоккею на тра
ве среди мужских клубов 
высшей лиги в Ленинске, где 
встречался с местным «Стар
том». Свердловчане уверенно 
победили — 4:0. Другие ре
зультаты этого тура: «Ди
намо» (Алма-Ата) — «Уни
верситет» (Черновцы) — 1:0, 
«Звезда» (Андижан) — «Вол
га» (Ульяновск) — 3:0, «Ази- 
нефтехим» (Баку) — «Фили» 
(Москва) — 2:1, «Химик» 
(Фергана) — «Волна» (Ленин
град) — 1:0, «Раздан» (Раз
дан) — «Искра» (Василь
ков) — 4:2.

Лидируют в чемпионате 
«Динамо», СКА и «Раздан».

А на международном тур
нире «Летних хоккеистов» в 
Малайзии, где выступает и 
сборная СССР, стали извест
ны полуфиналисты. Вместе 
с советскими спортсменами 
борьбу за главный приз про
должат сборные Южной Ко
реи, Англии и Пакистана.

ние — легче, чем донести до 
слушателя его суть. Осмысле
ние дается труднее деклара
ций. Это стало причиной «схо
да» многих гремевших когда- 
то рок-кумиров. Хочу верить, 
что «Флаг» справится с этой 
задачей.

M. ЗАЯКИН.
НА СНИМКЕ: рок-группа 

«Флаг».
Фото В. КАЗАКОВА.

са» что проку в ней?
Впрочем, к ревнителям .ку
лака» себя не отношу.

Мы еще молоды, но у нас 
есть уже свои дети, и нам не 
хотелось бы, чтобы они пред
почитали Кинчева Гребен
щикову. Ну, ладно, пусть 
автоо статьи права. Но и мы 
в чем-то правы. А кто услы
шит наш голос?

Олег ВАЛЫ1АС0В, 
машинист.

Свердловск.
ОТ РЕДАКЦИИ. Публикуя

это »рассерженное» 
нашего читателя, мы 
ся. что многие тоже 
высказаться. Взгляд,

письмо 
надеем- 
захотят 

будем
говоритъ, — спорный. Только 
давайте постараемся быть 
корректными к точке зрения, 
отличной от вашей собствен
ной. А здесь, мы думаем, 
точка еще не поставлена...

самого себя, своего места в
мире, к «Музыке моих 
лей» (кстати, альбом
3 973 года) -- мыслей о

мыс- 
марта 
добре

другого уровня заказывали 
музыку, и подобные высокие 
материи едва ли соответст
вовали привычному для них 
образу масскультуры «отту
да». Послушная «Мелодия» 
же. как минимум, предпочи
тала о вкусах не спорить...

Надо бы порадоваться: на
конец-то не утвержденные на 
всех уровнях «любимцы» 
публики, а целый искрящий
ся музыкальный мир в од
ном лице!

Надо бы, да не выходит. Ес-

ет прямо-таки фонтанировать 
свежими музыкальными иде
ями, что ему. в конце кон
цов, нет и сорока. Зачем же 
понадобилось списывать еГо
в архив, пусть даже и 
но популярной некогда 
зыки?

Но ведь и вправду, 
«Солнце моей жизни»,

отбросить
экивокц. долгожданный
Стиви Уандера «Солнце 
жизни» разочаровал и

иронические
..........  диск

ков,

моей 
знато-

услышавших «чудо—
Стиви» впервые. В одних за-
родилось сомнение а было
ли чудб? Другие, скорей всего, 
просто не придали значения 
«хваленому» Уандеру.

Что, 
ДИИ»?

снова «козни» «Мело-
Или

ничащая 
стью?

Первое, 
глаза, как

торопливость, гра- 
с некомпетентпо-

что бросается 
только берешь

в 
в

силь- 
му-

слушая

вленное на «Мелодии», 
вишь себя на этом

соста- 
ло- 

преда-
тельском ощущении. Вроде и 
в самом деле устарел — и 
мыслит узко, и кругозор от 
сих до сих...

Еще бы. это ведь Уандер об
разца 1966—72 годов, и кроме 
любовной лирики, традициои-

и зле. истине и лжи. войне и 
мире.

Впрочем, все это о другом 
Стиви Уайдере, безнадежно ос: 
тавшемся за пределами новой 
(новой?) пластинки, составлен
ной по материалам коллекции 
А. Шалобасова, которому «сту
дия выражает благодарность*.

Надо ли сейчас кивать на 
тонкости авторского права и 
горевать о материальных зат
руднениях Всесоюзной студии 
грамзаписи? Результат важ
нее — блистательный амери
канский музыкант представ
лен «Мелодией» как зауряд
ный, очередной образчик за
падной поп-индустрии. «Сгеза- 
ли» Уандера, привели к обще
му знаменателю...

Может, и не стоит горячить
ся. Подумаешь, всего-то и де- 
лов. Их ведь там еще сколько,
хороших и равны: Не
«звезд мировой эстрады »,

тех 
по

ной для него, но давно ее 
реросшего, на пластинке, 
сути, больше нет ничего.

пе- 
по 

Так,

ими нас пичкают до сей поры и 
о которых мировая эстрада и

сще пара приятных для слуха 
мелодий, вливающихся в об
щий поток сентиментальных
банальностей, 
да-то казались

которые и тор

на фоне ярйих.
«проходными» 

виртуозных
композиций, ПОЛНЫХ ‘ДОСТО
ИНСТВ, юмора и разнообразия.

зах
Музыкант менялся на

от сладкоголосого.
гла- 
на-

сквозь коммерческого «Малень
кого Чудо-Стиви» к осознанию

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня ЩЕЛКУНЧИК 
4-VI СКАЗКА О ЦАРЕ

С АЛТАНЕ

под руководством
Алексея 

КОСТАНТИРОВСКОГО

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР
•КОСМОС»

НОВАЯ КОМЕДИЙНАЯ
ПРОГРАММА:
«РАЗ НА РАЗ

НЕ ПРИХОДИТСЯ»,
«ГДЕ НАХОДИТСЯ 

НОФЕЛЕТ?».
Сеансы: 11-30, 1.5-30, 19-30.

4 и 5-VI в 9 чаб.
«НА ИСХОДЕ НОЧИ* 

(две серии).

слыхом 
линных, 
слышке 
мона и 
Тернер,

йе слыхивала, 
известных нам

— Боба Дилана,
Гарфанкела,

а под- 
по на-

Сай-
Тины

Брюса Спрингстина
Чего не бывает — может, и 

до них «Мелодия» доберется? 
Какими будут эти пластинки?

Г. БОРОДИЦКИЙ.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

БУРЕВЕСТНИК — Сила 
любви (дйе серии).

СОВРЕМЕННИК — Ганг, 
твои воды замутились (две 
серии).

ЮЖНЫЙ — Окно спальни.
Им. МАЯКОВСКОГО —

Сплошные неприятности с 
двойником.

ИСКРА — Десять негри
тят (две серии). Короткое 
замыкание.

ЭКРАН — Окно спальни.
ЗАРЯ —- Десять негритят 

(две серии). Сальвадор (две 
серии). Холодное лето пять
десят третьего...

ЗНАМЯ — Десять негри
тят (две серии). Холодное 
лето пятьдесят третьего...

КОМСОМОЛЕЦ — Выбор 
(две серии).

ТБИЛИССКИЙ РУССКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
им. А. С. ГРИБОЕДОВА 

(в помещении театра драмы) 
Сегодня ЛОВУШКА 
4-VI ГОРИ. МОЯ ЗВЕЗДА...

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

МУЗКОМЕДИИ
Сегодня ИСКУССТВО 

БЫТЬ ЖЕНЩИНОЙ 
4-VI ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР

* отдел сельской молодежи 
51-41-81;

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33, 56-91-14, 
56-91-15;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41, 51-16-81;

* отдея учащейся молодежи 
5B-93-89 и 56-91-12;

ГОСЦИРК
БОЛЬШОЕ ЦИРКОВОЕ 

ПРЕДСТАВЛЕНИЕ 
Новый аттракцион 

•ДРЕССИРОВАННЫЕ 
ТИГРЫ»

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Замурован

ные в стекле (стереоскопи
ческий). Новые амазонки.

САЛЮТ — Серебряная 
маска. Четыре мушкетера 
(две серии).

УРАЛ — Генезис. Курьер.
ТЕМП — Раз на раз не 

приходится. Третий дракон.
ДК им. СВЕРДЛОВА — 

Цепочка.
ДК им. ГОРЬКОГО —’ 

Крейцерова соната (две се
рии).

МИР — Ганг, твои воды 
замутились (две серии).

ДРУЖБА — Холодное ле
то пятьдесят третьего... Шу
ра и Просвирняк. Инспек
тор без оружия.

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического
воспитания.
51-39-09; 58-92-37;
51-10-66 и 51-60-84;
отдел культуры 51-28-32;
отдел писем 
51-56-69, 56-91-23; 
фотокорреспондент
отдел рекламы 
и объявлений
56-91-34,51-17-62.

51-38-28;

ПОГОДА
4—5 июня по области 

ожидается преобладание ма
лооблачной сухой погоды, 
ветер юго-восточный, 5 —10 
метров в сейунду. Темпера
тура воздуха ночью 12—17, 
днем 25—30, 4 июня на се
вере области ночью 3—8, 
днем '20—25 градусов тепла.

Тип. изд-ва «Уральский рабочий» 
г. Свердловск, 

проспект Ленина. 49.
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